
Знаменитому британскому 
государственному и поли-

тическому деятелю Уинстону 
Черчиллю принадлежит став-
шая крылатой фраза «Государ-
ственные деятели отличаются 
от политиков тем, что первые 
думают о будущем страны, а вто-
рые о предстоящих выборах». 

Октай СУЛТАНОВ

Эти слова имеют самое непо-
средственное отношение к полити-
ческим деятелям Армении. Проти-
воречивые, а порой даже взаимоис-
ключающие высказывания и такие 
же действия премьер-министра Ар-

мении уже никого не удивляют. Его 
периодические заявления о том, что 
установление прочного мира и ста-
бильности на Южном Кавказе яв-
ляется основным приоритетом для 

Армении, с завидным постоянством 
сменяются очередными пассажа-
ми, абсолютно не вписывающими-
ся в ранее озвученные заверения. 

Президенту Ильхаму Алиеву 
со всех концов света про-

должают поступать искрен-
ние соболезнования в связи 
с многочисленными жертва-
ми в результате крушения са-
молета Azerbaijan Airlines близ 
казахстанского города Актау. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Политические лидеры не толь-
ко всех ведущих стран, но и наи-
более значимых международных 
структур, прежде всего Организа-
ции тюркских государств, вырази-
ли готовность делом помочь брат-
ской стране пережить трагедию, дав 

понять, что чужого горя не бывает. 
Впрочем, азербайджанский на-

род и сам не раз приходил на по-
мощь пострадавшим (последний 
массовый пример связан с прошло-

годним февральским землетрясе-
нием в Турции, унесшим жизни бо-
лее 50 тыс. человек), проявляя чу-
деса сопричастности и героизма. 
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Армения: с востока на запад… Куда потом?
или Когда дурная голова ногам покоя не дает

Преодолеем горе сообща 
Трагедия объединила друзей Азербайджана 
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85 Кто станет лучшим?
Мировое дзюдо готовится 
подвести итоги

Виртуальный раздор
На саммите ЕАЭС состоялась 
словесная дуэль Лукашенко и Пашиняна
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Маховик 
ипотеки
Льготные кредиты 
поддержали жилищное 
финансирование 

Политическая сцена Фран-
ции в последние годы на-

поминает зыбучие пески, где 
каждый шаг лишь погружает 
в трясину. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Действующий президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон, словно ар-
хитектор песочных замков, стро-
ит иллюзорные конструкции своей 
власти, которые неизбежно разру-
шаются под натиском волн обще-
ственного недовольства. Четвертое 
правительство за его каденцию - во-
все не знак изысканной стратегии 
или гибкости, а симптом хрониче-
ской политической несостоятель-

ности и неспособности удерживать 
страну на стабильном курсе.

Как некогда легендарный Икар, 
Макрон взлетел на крыльях гром-
ких обещаний и реформаторского 
пыла, но, подобно древнему мифу, 
забыл о солнце - реальном народе, 
чьи гнев и разочарование плавят 
воск его поддерживающих струк-
тур. Каждый новый кабинет мини-
стров скорее должен быть ветром 
перемен, но превращается в попыт-
ку заткнуть пробоины в тонущем 
корабле под названием «Пятая ре-
спублика».

Взглянем на нового премьера 
Франсуа Байру, чей образ можно 
сравнить с капитаном, брошенным 
за штурвал корабля в шторм. 

Последний шаг перед обрывом
Французское общество жаждет новой, 
сильной и демократической структуры

Провокаторы с повесткой,
или Чем чреваты манипуляции 
армянских журналистов
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Южный Кавказ остается аре-
ной глобальных и реги-

ональных изменений, которые 
в равной степени затрагивают 
интересы как крупных держав, 
так и локальных игроков.

Садых БАБАЕВ

Попытки использовать сложную 
геополитическую реальность для раз-
жигания новых конфликтов сопро-
вождаются провокациями, за кото-
рыми угадываются хорошо организо-
ванные и целенаправленные действия 
определенных кругов в Армении.

Накануне во время брифинга 
в МИД РФ армянский журналист, 
обращаясь к спикеру российского 
внешнеполитического ведомства 

Марии Захаровой, упомянул о том, 
что, дескать, «флаг Турции развева-
ется там, где раньше развевался флаг 
России», и провел параллели между 
Карабахом и Сирией. 

На вопрос Марии Захаровой: «О ка-
ких регионах идет речь», журналист, 
вопреки очевидной реальности, за-
явил, что речь идет о Карабахе, где 
«развевается флаг Турции». На что 
официальный представитель россий-
ского МИД напомнила: «Насколь-
ко я помню, в Карабахе развевает-
ся Азербайджанский флаг. Я вижу, 
вы согласны с этим. Я уже озвучи-
ла отношение руководства Армении 
к этому вопросу, а именно - призна-
ние Иреваном Карабаха неотдели-
мой территорией Азербайджана».
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Безусловно, внеочередные пре-
зидентские и парламентские 

выборы стали наиболее яркой 
визитной карточкой уходящего 
года. Уверенная победа Прези-
дента Ильхама Алиева и правя-
щей партии «Ени Азербайджан» 
еще раз продемонстрировала 
растущее доверие всего народа 
к политическому курсу лидера 
нового глобального поколения. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Ожидаемые итоги электораль-
ного цикла и нескончаемый поток 
поздравлений от зарубежной обще-
ственности стали наглядным под-
тверждением того, что все миро-
вое сообщество, будучи уверенным 
в силе растущего авторитета главы 
государства, привержено предска-
зуемости и стабильности, так как 
сегодня нет другой политической 
фигуры, которая не просто вноси-
ла бы вклад в мир и безопасность, 
но и была бы их глашатаем в гло-
бальном масштабе. 

Президент Ильхам Алиев в ин-
тервью отечественным телеканалам 
10 января этого года скромно умол-
чал о своей решающей роли. 

Торжество единства народа и власти
Азербайджанцы справляются со всеми вызовами современности  

 3

26 декабря Президент Исламской Республики Иран Масуд 
Пезешкиан позвонил Президенту Азербайджанской Республики 
Ильхаму Алиеву.

В связи с гибелью людей в результате авиакатастрофы Президент Ирана 
выразил соболезнования Президенту Азербайджанской Республики и чле-
нам семей погибших, пожелал скорейшего выздоровления пострадавшим.

Президент Ильхам Алиев поблагодарил за проявленное внимание 
и соболезнования. 

26 декабря Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 
позвонил Президенту Азербайджанской Республики Ильхаму Алиеву.

Шавкат Мирзиёев выразил соболезнования Президенту Азербайд-
жана и близким погибших в авиакатастрофе, пожелал скорейшего выз-
доровления пострадавшим.

Президент Ильхам Алиев поблагодарил за проявленное внимание и со-
болезнования. 

26 декабря премьер-министр Исламской Республики Пакистан 
Мухаммад Шахбаз Шариф позвонил Президенту Азербайджанской 
Республики Ильхаму Алиеву.

В связи с гибелью людей в результате авиакатастрофы Мухаммад Шах-
баз Шариф выразил соболезнования Президенту Ильхаму Алиеву и близ-
ким погибших лиц, пожелал выздоровления пострадавшим.

Президент Ильхам Алиев поблагодарил за проявленное внимание и со-
болезнования.

Сообщения 
пресс-службы Президента

Граждане, пострадавшие в ре-
зультате авиакатастрофы пасса-
жирского самолета, принадлежа-
щего авиакомпании «Азербайд-
жан Хава Йоллары», доставлены 
в Баку специальным самолетом 
Министерства по чрезвычай-
ным ситуациям (МЧС), отправ-
ленным в Актау по поручению 
Президента Ильхама Алиева.

Как сообщили в пресс-службе 
МЧС, 26 декабря в целях продолжения 
лечения пострадавших лиц в Азер-
байджане семеро раненых были до-
ставлены в Баку специальным само-
летом МЧС в сопровождении вра-
чей и психологов. Остальные семь 

человек, состояние которых более 
удовлетворительное, будут достав-
лены в Баку чуть позже самолетом 
авиакомпании «Азербайджан Хава 
Йоллары». Их лечение будет продол-
жено в медицинских учреждениях 
столицы. Пострадавших в резуль-
тате авиакатастрофы граждан со-
провождала в самолете специаль-
ная медицинская бригада.

Также доставлены в Баку останки 
четырех человек самолетом авиаком-
пании «Азербайджан Хава Йоллары». 
Для транспортировки тел других лиц 
проводится соответствующая рабо-
та государственными структурами.

АЗЕРТАДЖ

Спецрейсом из Актау
Пострадавшие в авиакатастрофе граждане 

доставлены в Баку 

В НОМЕРЕ

Дошкольное образование 
шагает по стране
Скоро оно будет доступно 
и в самых отдаленных селах  7
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Поддержка в трудную минуту
Президенту Азербайджанской Республики 

Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву
Уважаемый господин Президент!
Потрясен известием о трагиче-

ской гибели людей в результате кру-
шения пассажирского самолета Азер-
байджана.

От имени Правительства и наро-
да Китая выражаю глубокую скорбь 
по погибшим, искренние соболезно-
вания их семьям и желаю скорейше-
го выздоровления раненым.

Си Цзиньпин,
Председатель Китайской 

Народной Республики
* * *

Уважаемый господин Президент!
С чувством глубокой скорби вос-

принял известие о крушении при-
надлежащего Азербайджану пасса-
жирского самолета близ казахстан-
ского города Актау, гибели и ранении 
большого количества людей.

Выражаю глубокие соболезнова-
ния семьям погибших во время этой 
катастрофы, желаю выздоровления 
пострадавшим. Все граждане нашей 
страны разделяют горе и скорбь азер-
байджанского народа.

Господин Президент, прошу при-
нять мое высочайшее почтение.

Анджей Дуда,
Президент Республики Польша

* * *
Уважаемый господин Президент!
С глубокой скорбью и печалью 

восприняли известие о многочис-
ленных человеческих жертвах и ра-
нении людей в результате крушения 
пассажирского самолета «Азербайд-
жанских авиалиний» в Республике 
Казахстан.

С глубокой скорбью выражаем 
соболезнования в связи с этой тя-
желой утратой, желаем скорейше-
го выздоровления раненым.

С уважением

Шейх Мухаммед бен Зайед 
Аль Нахайян,

Президент Объединенных 
Арабских Эмиратов

* * *
Господин Президент!
С чувством глубокой скорби вос-

принял известие о трагической ги-
бели и ранении большого количе-
ства людей в результате крушения 
самолета «Азербайджанских авиа-
линий» вблизи казахстанского го-
рода Актау.

От имени граждан Словацкой Ре-
спублики и от себя лично с глубо-
кой скорбью выражаю соболезнова-
ния Вам, гражданам Азербайджана, 
а также семьям и близким погибших, 
желаю скорейшего выздоровления 
раненым.

С уважением
Петер Пеллегрини,

Президент 
Словацкой Республики

* * *
Ваше превосходительство!
Глубоко опечален и потрясен из-

вестием о трагической авиакатастро-
фе близ казахстанского города Ак-
тау, приведшей к гибели и ранению 
большого количества людей.

Выражаю глубокие соболезно-
вания Вашему превосходительству, 
Правительству и народу Азербайд-
жана, в том числе семьям погибших 
в результате этого происшествия, же-
лаю выздоровления пострадавшим. 
В столь скорбный день наши молитвы 
особенно с выжившими, столкнув-
шимися с последствиями трагедии.

С уважением

Мохамед Муиззу,
Президент 

Мальдивской Республики
* * *

Ваше превосходительство!
С чувством глубокой скорби вос-

принял известие о произошедшем 25 
декабря крушении самолета «Азер-
байджанских авиалиний», привед-
шем к трагической гибели большо-
го количества людей.

В этот траурный день от имени 
народа Гвинеи-Бисау и от себя лично 
выражаю глубокие соболезнования 
Вашему превосходительству и азер-
байджанскому народу.

Ваше превосходительство, мой 
дорогой Брат, прошу принять мое 
высочайшее почтение.

С уважением

Умару Сисоку Эмбало,
Президент 

Республики Гвинея-Бисау

* * *
Ваше превосходительство, мой 

дорогой Брат!
От имени народа и Правитель-

ства Пакистана, от себя лично выра-
жаю глубокие соболезнования Вам, 
нашим азербайджанским братьям 
и сестрам в связи с трагической ка-
тастрофой пассажирского самоле-
та «Азербайджан Хава Йоллары» 25 
декабря близ казахстанского горо-
да Актау.

Народ Пакистана с чувством глу-
бокой скорби воспринял известие 
об этом печальном событии, в ре-
зультате которого погибли люди. 
В это печальное время выражаем 
солидарность с Вашим превосходи-
тельством и народом Азербайджана.

Наши мысли и молитвы с семь-
ями погибших, желаем скорейшего 
выздоровления пострадавшим. Верю, 
что стойкость и единство храбро-
го народа Азербайджана помогут 
преодолеть этот трудный период.

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение.

Мухаммад Шахбаз Шариф,
Премьер-министр Исламской 

Республики Пакистан
* * *

Уважаемый господин Президент!
С глубокой скорбью и печалью 

восприняли известие о многочис-
ленных человеческих жертвах и ра-
нении людей в результате крушения 
пассажирского самолета «Азербайд-
жанских авиалиний» на территории 
Казахстана.

С глубокой скорбью выражаем 
соболезнования в связи с этой тя-
желой утратой, желаем скорейше-
го выздоровления раненым.

С уважением

Шейх Мухаммед бен Рашид 
Аль Мактум,

вице-президент, премьер-ми-
нистр ОАЭ и эмир Дубая

* * *
Уважаемый господин Президент!
Глубоко опечалены известием 

о многочисленных человеческих жерт-
вах и ранении людей в результате 
крушения пассажирского самоле-
та «Азербайджанских авиалиний» 
в Казахстане.

С глубокой скорбью выражаем 
Вам соболезнования в связи с этим 
трагическим происшествием, жела-
ем скорейшего выздоровления ра-
неным.

С уважением

Шейх Мансур бен Зайед 
Аль Нахайян,

вице-президент, заместитель 
премьер-министра, министр по 

делам Президента ОАЭ
* * *

Уважаемый господин Президент!
Глубоко опечален известием об 

авиакатастрофе близ казахстанско-
го города Актау, в которой погибло 
много людей.

От имени граждан Боснии и Гер-
цеговины и от себя лично выражаю 
глубокие соболезнования Вам, се-
мьям погибших, народу Азербайд-
жана, желаю скорейшего выздоров-
ления пострадавшим.

С уважением

Денис Бечирович
член Президиума Боснии 

и Герцеговины
* * *

Ваше превосходительство!
Уважаемый Президент Азербайд-

жанской Республики, дорогой друг!
Позвольте выразить глубокую 

печаль и скорбь в связи с крушением 
самолета «Азербайджан Хава Йол-
лары» на территории Казахстана.

Смерть человека - это всегда тя-
желейшая утрата. Выражаем глубо-
кие соболезнования семьям, поте-
рявшим родных, желаем скорейше-
го выздоровления пострадавшим.

Уважаемый Президент, еще раз 
выражая глубокую симпатию Ва-
шему народу, желаю Вам терпения 
в эти трудные моменты.

С уважением

Милорад Додик,
Президент 

Республики Сербской 
Боснии и Герцеговины

* * *
Уважаемый господин Президент!
С чувством сожаления воспри-

нял известие о гибели людей в ре-
зультате крушения пассажирского 
самолета Азербайджана близ казах-
станского города Актау.

Разделяя Вашу скорбь в связи 
с этой трагедией, выражаю глубокие 
соболезнования народу Азербайд-
жана и семьям погибших, благода-
рю Всевышнего Аллаха за выжив-
ших, желаю скорейшего выздоров-
ления пострадавшим.

Да хранит Аллах Вас и ваш народ!
С уважением

Махмуд Аббас,
Президент 

Государства Палестина
* * *

Ваше превосходительство!
Известие о крушении пассажир-

ского самолета «Азербайджанских 
авиалиний» близ казахстанского го-
рода Актау потрясло меня и народ 
Бангладеша.

Мы глубоко скорбим в связи с че-
ловеческими жертвами в результа-
те авиакатастрофы. Молюсь за упо-
кой души погибших, выражаю глу-
бокие соболезнования их семьям. 
Я также желаю скорейшего выздо-
ровления пострадавшим.

В эти скорбные минуты мы со-
лидарны с Азербайджанской Респу-
бликой, наши молитвы с вашим на-
родом.

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение.

С уважением

Мухаммад Юнус,
главный советник 

Временного правительства 
Народной Республики 

Бангладеш
* * *

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
От имени всех дагестанцев и от 

себя лично выражаю глубокие собо-
лезнования семьям и близким по-
гибших в катастрофе пассажирско-
го самолета авиакомпании AZAL, 
который летел из Баку в Грозный.

Искренне разделяем Ваше горе, 
скорбим вместе с Вами.

Скорейшего выздоровления всем 
пострадавшим.

С уважением

Сергей Меликов,
глава Республики Дагестан 

Российской Федерации
* * *

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
С глубоким прискорбием вос-

приняли в Республике Татарстан из-
вестие о крушении пассажирского 
самолета авиакомпании Azerbaijan 
Airlines 25 декабря 2024 года.

Прошу передать соболезнования 
семьям, потерявшим своих близких, 
и пожелания скорейшего выздоров-
ления пострадавшим.

Искренне разделяем горечь этих 
потерь и скорбим вместе с братским 
народом Азербайджанской Респу-
блики.

С уважением

Рустам Минниханов,
Раис Республики Татарстан 

Российской Федерации,
председатель Группы 

стратегического видения 
«Россия - Исламский мир»

* * *
Глубокоуважаемый Ильхам  

Гейдарович!
Глубоко опечален известием о кру-

шении пассажирского самолета ави-
акомпании «Азербайджанские ави-
алинии» в городе Актау, следовав-
шего по маршруту Баку-Грозный.

От имени всех жителей Астра-
ханской области и меня лично при-
мите соболезнования в связи с тра-
гическими последствиями авиака-
тастрофы и пожелания скорейшего 
выздоровления пострадавшим.

Скорбим вместе с Вами.
С глубоким уважением

Игорь Бабушкин
губернатор Астраханской 

области Российской 
Федерации

* * *
Ваше превосходительство!
Глубоко опечалены ужасным из-

вестием о гибели людей в результа-
те крушения пассажирского самоле-
та «Азербайджанских авиалиний».

От имени членов Международ-

ного центра Низами Гянджеви выра-
жаем глубокие соболезнования Ва-
шему превосходительству, семьям 
и близким погибших, разделяем Вашу 
скорбь, заявляем о нашей поддерж-
ке и желаем скорейшего выздоров-
ления раненым.

Ваше превосходительство, про-
сим принять наше высочайшее по-
чтение.

С уважением

Вайра Вике-Фрейберга,
сопредседатель 

Международного центра 
Низами Гянджеви, Прези-

дент Латвийской Республики 
в 1999-2007 годах

Исмаил Серагельдин,
сопредседатель 

Международного центра 
Низами Гянджеви, 

вице-президент Всемирного 
банка в 1992-2000 годах

Мария Фернанда Эспиноса,
председатель 73-й сессии 

Генеральной Ассамблеи 
ООН, министр иностранных дел 

Эквадора в 2017-2018 годах

Росен Плевнелиев,
Президент Болгарии 

в 2012-2017 годах

Иво Йосипович,
Президент Хорватии 

в 2010-2015 годах

Филип Вуянович,
Президент Монтенегро 

в 2003-2018 годах

Златко Лагумджия,
премьер-министр Боснии 

и Герцеговины в 2001-2002 годах

Эка Ткешелашвили,
заместитель премьер-

министра Грузии 
в 2010-2012 годах

Волкан Бозкыр,
председатель 75-й сессии 

Генеральной Ассамблеи ООН

Петр Стоянов,
Президент Болгарии 

в 1997-2002 годах

Вук Еремич,
председатель 67-й сессии 

Генеральной Ассамблеи ООН
* * *

Ваше превосходительство!
Я был потрясен известием о том, 

что пассажирский самолет компа-
нии «Азербайджанские авиалинии» 
разбился на территории Казахстана, 
что привело к серьезным жертвам 
среди пассажиров и членов экипажа.

Выражаю глубокие соболезнова-
ния семьям погибших и искренние 
пожелания скорейшего выздоров-
ления всем пострадавшим.

С глубоким уважением

Чжан Мин,
генеральный секретарь 

Шанхайской организации 
сотрудничества

* * *
Ваше превосходительство!
Глубоко опечален известием 

о крушении вблизи казахстанско-
го города Актау самолета «Азербайд-
жанских авиалиний», выполнявше-
го рейс по маршруту Баку-Грозный. 
Этот инцидент, в результате кото-
рого погибло большое количество 
людей, является большой утратой 
для Азербайджана.

Выражаю глубокие соболезно-
вания Вашему превосходительству 
и азербайджанскому народу, семьям 
и близким погибших, желаю ско-
рейшего выздоровления раненым.

Эта трагедия глубоко потряс-
ла весь тюркский мир и напомни-
ла о важности единства и поддерж-
ки в минуты скорби. Мы солидарны 
с азербайджанским народом и раз-
деляем Вашу скорбь в связи с этим 
печальным происшествием.

С глубоким уважением и по-
чтением

Кубанычбек Омуралиев,
генеральный секретарь 
Организации тюркских 

государств

26 декабря премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов и премьер-министр 
Республики Казахстан Олжас 
Бектенов провели очередной 
телефонный разговор.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, главы прави-
тельств выразили взаимные собо-
лезнования, а также членам семей 
и близким погибших в связи с про-
изошедшей вчера авиакатастрофой, 
пожелали скорейшего исцеления по-
страдавшим.

А.Асадов выразил казахстанской 
стороне благодарность за высокую 
оперативность при проведении сра-
зу после крушения поисково-спаса-
тельных работ и оказание активной 
поддержки во всех вопросах, свя-
занных с происшествием.

О.Бектенов сообщил, что сегодня 

он посетил посольство Азербайджа-
на в Астане, выразил глубокие собо-
лезнования в связи с многочислен-
ными жертвами в результате кру-
шения, оставил запись в открытой 
в посольстве памятной книге.

В ходе телефонного разговора 
состоялся обмен мнениями об ока-
зании соответствующими учрежде-
ниями Азербайджана и Казахста-
на координированной неотложной 
помощи пострадавшим в результа-
те крушения, доставке выживших 
граждан Азербайджана, в том числе 
тел погибших в нашу страну, а также 
ряд других оперативных мер реаги-
рования в связи с происшествием.

В то же время состоялось обсуж-
дение хода совместного расследова-
ния уголовного дела, возбужденно-
го в связи с расследованием причин 
происшествия.

Одно горе на всех
Состоялся очередной телефонный разговор 
между премьер-министрами Азербайджана 
и Казахстана

Заместитель премьер-министра 
Казахстана, министр иностран-
ных дел Мурат Нуртлеу позво-
нил министру иностранных дел 
Азербайджана Джейхуну Бай-
рамову.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, министр Мурат Нурт-
леу отметил, что они с чувством боль-
шой скорби восприняли известие 
о крушении самолета авиакомпании 

«Азербайджан Хава Йоллары» в го-
роде Актау Казахстана.

Казахстанский министр выра-
зил глубокие соболезнования се-
мьям погибших в результате кру-
шения, дружественному и братскому 
народу Азербайджана. Доведено до 
сведения, что сразу же после круше-
ния казахстанские службы по чрез-
вычайным ситуациям были полно-
стью мобилизованы и участвовали 
в ликвидации последствий катастро-
фы. Отмечено, что для расследова-
ния причин крушения сформирова-
на следственная группа и приняты 
соответствующие меры.

Министр Джейхун Байрамов по-
благодарил казахстанского коллегу 
за соболезнования, в свою очередь 
выразил соболезнования семьям по-
гибших граждан Казахстана, друже-
ственному и братскому Казахстану. 
Он также выразил признательность 
за оказанную поддержку.

***
26 декабря министр иностранных 
дел Узбекистана Бахтиёр Саидов 
позвонил министру иностран-
ных дел Азербайджана Джейху-
ну Байрамову.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе телефонного 
разговора Бахтиёр Саидов от име-
ни государства и народа Узбекиста-
на выразил соболезнования в связи 
с трагическим крушением азербайд-
жанского самолета вблизи города 
Актау, выполнявшего рейс по марш-
руту Баку-Грозный. Министр поже-
лал упокоения душ погибших, терпе-
ния их родным, исцеления раненым, 

отметил, что Узбекистан солидарен 
с братским Азербайджаном в эти труд-
ные дни и разделяет его горе, выра-
зил надежду, что подобная трагедия 
больше не повторится.

Джейхун Байрамов поблагодарил 
братский Узбекистан за соболезно-
вания и поддержку в трудный для 
нашей страны и народа день.

C первых минут катастрофы, в со-
ответствии с поручением Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева, была 
создана Государственная комиссия 
по расследованию причин авиаката-
строфы, на место инцидента была 
командирована делегация в соста-
ве руководящих лиц соответствую-
щих структур нашей страны, была 
предоставлена информация о при-
нятых мерах по ликвидации послед-
ствий аварии и оказанию помощи 
пострадавшим.

***
26 декабря министр иностранных 
дел Грузии Мака Бочоришвили 
позвонила министру иностран-
ных дел Азербайджана Джейху-
ну Байрамову.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, М.Бочоришвили вы-
разила соболезнования членам се-
мей погибших в результате крушения  
25 декабря в Актау пассажирского 
самолета, выполнявшего рейс по 
маршруту Баку-Грозный, принад-
лежащего авиакомпании «Азербайд-
жан Хава Йоллары», и пожелала тер-
пения дружественному азербайджан-
скому народу. В этот трагический 
день было подчеркнуто, что Грузия 
рядом с Азербайджаном.

Министр Джейхун Байрамов 
поблагодарил дружественную гру-
зинскую сторону за соболезнования 
и поддержку в трудный для нашей 
страны и народа день.

Отдел политики

Министры на связи
Состоялся телефонный разговор между 
министрами иностранных дел Азербайджана, 
Казахстана, Узбекистана и Грузии
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Торжество единства народа и власти
При этом он охарактеризовал 

новый электоральный цикл как пе-
риод вступления всей азербайджан-
ской нации в очередную эпоху, ко-
торой предшествовал кропотли-
вый труд всех без исключения - от 
мала до велика. Единственно вер-
ный вывод напрашивался сам по 
себе, и глава государства дал ем-
кую оценку минувших лет: «Реша-
ющим моментом нашей независи-
мости стали президентские выбо-
ры в октябре 2003 года, когда народ 
в основу концептуального подхода 
к будущему страны заложил продол-
жение политики общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева. И если 
бы события сложились иначе, не-
известно, с какими бедами и тра-
гедиями пришлось бы столкнуть-
ся нашему государству - первые два 
года нашей независимости наглядно 
показывают, что без сильного ли-
дера и продуманной политики лю-
бая, особенно молодая страна, мо-
жет столкнуться с очень серьез-
ными опасностями. Именно после  
15 июня 1993 года Азербайджан вы-
шел из международной изоляции на 
путь развития и стабильности, был 
положен конец гражданской войне, 
заложен фундамент нынешней госу-
дарственности и создано граждан-
ское общество при единстве народа 
и власти. Не случайно наша страна 
сегодня входит в число сильнейших 
в мире, что может стать приме-
ром для многих региональных и гло-
бальных столиц, и это наглядная 
демонстрация верного выбора при-
оритетов внутренней политики - 
так думаю не только я, некоторые 
коллеги признавались мне в этом 
достаточно открыто». 

Потому не удивительно, что 
в предсказуемо блестящей победе 
действующего Президента не со-
мневался практически никто в мире 
(оппоненты по гонке поздравили 
главу государства в день объявле-
ния ЦИК результатов голосования, 
ряд глобальных СМИ за месяц до 
выборов язвительно писали об «ав-
торитаризме», забывая, что у мно-
гих состоявшихся респектабельных 
наций коллективного Запада есть 
даже коронованные лидеры - ко-
роли и королевы, вокруг которых 
формируется институт предсказу-
емости и стабильности). 

Особенно нетерпелив был про-
тивник по ту сторону границы, на-
кануне и даже в день торжественной 
инаугурации Президента Ильхама 
Алиева осуществивший ряд воору-
женных провокаций при молчали-
вом потакании «мирной» наблюда-
тельной миссии Евросоюза, к тому 
времени ставшей одним из подраз-
делений НАТО, включая конную по-
лицию из Канады. Правда, Государ-
ственная пограничная служба тут 
же пресекла попытки дестабилиза-
ции на условных рубежах, в одном 
случае уничтожив пост партизан из 
«Еркрапа», в другом развернув ква-
дрокоптер над позициями Нацио-
нальной армии в направлении на-
селенного пункта Истибулаг Кяль-
баджарского района. Однако сам 
факт наглых действий противника, 

да еще в день инаугурации, нагляд-
но показал, что в Армении не про-
сто не готовы к миру с Азербайд-
жаном, но и тщетно ищут вариан-
ты расцвета реваншизма (кстати, 
встреча 5 апреля в Брюсселе с раз-
дачей обещаний и коврижек пре-
мьер-министру Николу Пашиня-
ну со стороны главы Госдепа США 
и Еврокомиссии показала, что по-
рох надо держать сухим). 

Неудивительно, что промолчал 
в связи с вооруженными провока-
циями теперь уже бывший «глав-
ный дипломат» ЕС Жозеп Боррель, 

отметившийся рядом несуразных 
высказываний, который в унисон 
с генсеком Совета Европы Марией 
Пейчинович-Бурич призывал «сто-
роны воздержаться от применения 
силы» не в день, когда армянский 
снайпер ранил нашего погранич-
ника, а после того, как последовал 
жесткий ответ с азербайджанской 
стороны и был уничтожен боевой 
пост, откуда велся обстрел азербайд-
жанских позиций. 

Кстати, официальный Иреван 
так до сих пор не смог объяснить, 
как можно охрану условной госу-
дарственной границы доверить бо-
родатым боевикам, не подчиняю-
щимся единому командованию. 

Промолчали на этот счет и поли-
тики, и СМИ, и неправительствен-
ные организации ряда стран коллек-
тивного Запада, направившие всю 
фантазию на «изобличение круп-
нейшей нефтедобывающей стра-
ны» в преддверии СОР29.  

Так вот, им всем были адресо-
ваны четкие послания Президента 
Ильхама Алиева в ходе церемонии 
инаугурации 14 февраля: «У нас нет 

притязаний на территорию Арме-
нии, но и они должны отказаться от 
своих притязаний, так как сколько 
бы покровителей они ни имели, ни-
кто не сможет нас остановить. Го-
ворить с нами языком необоснован-
ных претензий и шантажа будет 
им дорого стоить и это, наверное, 
видят все». Уверенность главы госу-
дарства построена не только на вере 
в свой народ, но и на врожденном 
чувстве высшей справедливости, ак-
туальном для всех витков истории. 

Что касается обыкновенных граж-
дан, моему отцу, например, далеко 

за 80, он редко покидает пределы 
скамейки во дворе дома в городе 
Ширван, но уже с 10 января после 
интервью Президента Ильхама Али-
ева местным телеканалам буквально 
жил ожиданием внеочередных вы-
боров, каждый день звоня и по-сво-
ему разбирая по пунктам знаковое 
выступление, где были расставле-
ны все восклицательные знаки на 
десятилетия вперед. 

И на то есть весомые причины 
- глава государства буквально мо-
билизовал весь народ, заявив, что 
точечная антитеррористическая 
операция 19-20 сентября прошло-
го года, выкорчевавшая терроризм 
и сепаратизм в Азербайджане, зало-
жила фундамент новой эры совре-
менной истории государства. «Мы 
решили главную задачу, полностью 
восстановив суверенитет нашей 
страны, но сентябрьские события 
нельзя вырывать из общего контек-
ста, так как мы за 30 лет целена-
правленно правильно прошли нелег-
кий путь, рассчитанный на дости-
жение национальной цели. Просто 
с точки зрения процессов, происхо-

дивших в нашей стране как в соци-
ально-экономической, военно-поли-
тической, так и в других сферах, 
сентябрьская операция стала как 
бы последним аккордом, знамену-
ющим всю проделанную до этого 
кропотливую работу, и мы начи-
наем 2024-й год гордо, как страна 
и народ, полностью восстановив-
шие свое реноме и вошедшие в эпо-
ху новых свершений», - эти слова 
запали в душу каждого азербайд-
жанца, каждого члена нашего ин-
тернационального общества. 

Но не только высказываниями 
знаменит лидер нового глобально-
го поколения, но и великими дела-
ми, о чем свидетельствуют также 
поздравительные письма, адресо-
ванные главе государства руково-
дителями ведущих стран мира сразу 
после выборов. Так, Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган особо 
отметил: «Избрание братским на-
родом Вас своим безусловным ли-
дером является большим достиже-
нием не только с точки зрения не 
имеющих аналога отношений меж-
ду нашими странами, но и установ-
ления мира и стабильности, в кото-
рых наш регион нуждается на про-
тяжении многих лет». 

Президент России Владимир 
Путин подчеркнул в своем пись-
ме еще одну важную деталь: «Ре-
зультаты голосования в полной мере 
подтверждают Ваш высокий поли-
тический авторитет, всенародную 
поддержку проводимого курса по 
ускоренному социально-экономи-
ческому развитию Азербайджана 
и укреплению его позиций на ми-
ровой арене». 

Весьма корректен и оптимистичен 
был и Председатель КНР Си Цзинь-
пин, отметив, что под руководством 
Ильхама Алиева Азербайджан до-
стигнет новых свершений во всех 
начинаниях государственного стро-
ительства. По его словам, на про-
тяжении последних лет китайско- 
азербайджанские отношения отли-
чаются образцовой стабильностью 
развития, создавая политическое до-
верие высокого уровня, с продви-

жением совместной инициативы 
«Один пояс - один путь», при тес-
ном взаимодействии в междуна-
родных делах. 

И это не просто констатация по-
литиками мирового масштаба об-
щепризнанных фактов, но и уве-
ренность в том, что процесс ре-
гионального развития стартовал, 
невзирая на потуги недоброжела-
телей, а его «уздцы» находятся в на-
дежных руках. 

Как и следовало ожидать, флю-
иды личной победы Президента  
Ильхама Алиева с огромным пере-
весом передались и членам возглав-
ляемой им правящей партии «Ени 
Азербайджан», которая 1 сентября 
на внеочередных выборах в Милли 
Меджлис получила 68 из 125 (поч-
ти 55%) депутатских мандатов, чего 
вполне достаточно для принятия 
без раскачки и согласований зако-
нодательных актов. 

Поскольку избирательный про-
цесс проходил непосредственно на-
кануне СОР29, заранее можно было 
ожидать пропагандистских стенаний 
во французском парламенте в стиле 
«оппозиция бойкотировала выбо-
ры», «наблюдатели ПАСЕ не были 
допущены», с отрывом от реально-
сти и произвольными нарезками, 
с призывами «поверить на слово». 

Однако, как говаривал театраль-
ный классик, лично я им «не верю!», 
а вот своему народу - на все сто, обо-
сновав свои чувства опытом прожи-
тых лет, особенно сравнивая край-
не гипертрофированную пропасть 
между пережитым на заре государ-
ственной независимости и совре-
менными реалиями. 

О том самом наболевшем были 
и слова напутствия Президента  
Ильхама Алиева на первом заседа-
нии Милли Меджлиса АР VII созыва 
23 сентября этого года. «По итогам 
Отечественной войны и точечной 
антитеррористической операции 
в этом году впервые в истории госу-
дарственной независимости прези-
дентские и парламентские выборы 
прошли на всей территории Азер-
байджана, что является историче-
ским событием мирового масшта-
ба. Наш народ благодаря непоколеби-
мой воле и единству смог полностью 
восстановить государственный су-
веренитет, что открывает перед 
страной новые возможности и гори-
зонты. Мы уже приступили к ши-
рокомасштабным строительным 
работам, ступив на путь невидан-
ного ранее развития и значитель-
но укрепив позиции на глобальной 
арене, заставив весь мир признать 
созданные нами новые реалии. Хотя 
мы все видим, как в наш адрес про-
должаются беспочвенные обвинения, 
основанные на двойных стандартах, 
но это никак не может повлиять 
на волю нашего народа. Полный го-
сударственный суверенитет мы за-
служенно отмечаем как националь-
ный праздник, однако поводов для 
расслабления нет, так как для по-
стоянного развития, наращивания 
мощи и обеспечения безопасной жиз-
ни азербайджанского народа в буду-
щем необходимо неукоснительное 
выполнение стоящих перед стра-

ной задач», - заявил глава государ-
ства, дав понять, что теперь нация 
не имеет права почивать на лаврах, 
потому что впереди нас ждет непо-
чатый фронт работ. 

Чтобы полностью осознать гор-
дость всенародного Президента за 
безусловно выдающиеся достижения, 
достаточно вспомнить, как иные по-
литики в статусе некоторых посто-
янных членов Совбеза ООН ожида-
емо сталкиваются с фиаско, причем 
не только на Корсике или в Новой 
Каледонии, но прямо в центре Па-
рижа, когда коммунальные службы 
бастуют во время Олимпийских игр, 
а организаторы всемирного действа 
нагло чеканят бракованные медали. 
А теперь представьте, что француз-
ские армяне оттяпали у Эмманю-
эля Макрона пятую часть окрест-
ностей Марселя, где они прожива-
ют компактно более века, и им при 
этом молчаливо потакает условная 
Минская группа ОБСЕ. 

Смею заверить читателя, что этот 
горе-политик не смог бы вернуть 
эти земли - не в силу особой любви 
к «сестричкам», а потому, что нет 
в нем стержня, а французский на-
род не только не объединится во-
круг усилий нынешних обитателей 
Елисейского дворца, но даже отме-
жуется от них. 

И потом, зря политические тех-
нологи рекомендуют в тексте «гнев-
ных» антиазербайджанских резолю-
ций использовать слова «агрессия 
Баку», так как в своих выступлениях 
Президент Ильхам Алиев неизмен-
но напоминает, что могло и не быть 
ни Отечественной войны, ни анти-
террористической операции, если 
бы официальный Иреван и стоящие 
за его капризами силы соблюдали 
международное право и четыре ре-
золюции Совбеза ООН. 

А ведь это прямое нарекание той 
части мирового сообщества, кото-
рое посчитало себя вправе вершить 
судьбы мира. Точно такая же по-
зиция главы государства по пово-
ду постконфликтного урегулирова-
ния - что мешает правительству Па-
шиняна, действующего с оглядкой 
на иностранных покровителей, до-
бровольно выполнять условия ка-
питуляции, под которыми он лич-
но подписался 10 ноября 2020 года. 

«Среди них, в первую очередь, были 
обязательства по выводу незаконных 
вооруженных формирований с терри-
тории Азербайджана и обеспечению 
дорожного сообщения между основ-
ной частью Азербайджана и Нахчы-
ванской Автономной Республикой. 
Но они так и не были выполнены 
в течение трех с лишним лет. Ар-
мения, похоже, забыла итоги Оте-
чественной войны, а может быть, 
кто-то наущал их и вовсе не выпол-
нять эти обязательства», - указал 
Президент Ильхам Алиев, дав по-
нять всем центрам силы, и прежде 
всего своему победоносному наро-
ду-созидателю, что новая эпоха уже 
началась, причем весьма успешно, 
с уверенным продолжением и с яр-
ким светом в конце тоннеля, от ко-
торого выиграет весь Южный Кав-
каз с прилегающими к нему регио-
нами необъятной Евразии. 

Президент Ильхам Алиев дал понять всем центрам 
силы, и прежде всего своему победоносному народу- 
созидателю, что новая эпоха уже началась, причем 
весьма успешно, с уверенным продолжением и с яр-
ким светом в конце тоннеля, от которого выигра-
ет весь Южный Кавказ с прилегающими к нему ре-
гионами необъятной Евразии
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Поток грузов через западную 
ветвь международного транс-
портного коридора (МТК) Се-
вер-Юг, которая обеспечит пря-
мые перевозки между Росси-
ей, Азербайджаном и Ираном, 
в перспективе можно довести 
до 30 млн тонн при начальных 
объемах 5 млн тонн и не менее 
15 млн тонн в год в рамках вто-
рого этапа, передает Report со 
ссылкой на ТАСС.

Об этом сообщил посол Азер-
байджана в России Рахман Муста-
фаев на встрече с представителями 
СМИ Санкт-Петербурга, которая 
была приурочена к неформально-
му саммиту СНГ в Ленинградской 
области.

«Соглашение о сотрудничестве 
в целях развития транзитных гру-

зовых перевозок по МТК Север-Юг, 
которое мы недавно подписали с рос-
сийской стороной, - это историче-
ское соглашение. Оно определяет 
условия сотрудничества двух стран 
по развитию железнодорожной ин-
фраструктуры и транзитных пере-
возок. Его целью является повыше-
ние эффективности транспортных 
связей, а также увеличение потен-

циала западного маршрута МТК Се-
вер-Юг», - сказал дипломат.

По его словам, в соответствии 
с соглашением, азербайджанская сто-
рона обеспечит модернизацию своей 
железнодорожной инфраструктуры 
и пропускную способность железно-
дорожных пограничных переходов 
для первого этапа в сроки не позд-
нее 31 декабря 2027 года.

«По завершении этих работ рос-
сийская сторона должна обеспечить 
предъявление грузов к транзитной 
перевозке в Иран в объеме не менее 
5 млн тонн. При заинтересованном 
подходе всех сторон объем перевоз-
ок грузов можно довести до 15 млн 
тонн и даже до 30 млн тонн, а это га-
рантия того, что проект станет силь-
ным фактором региональной коо-
перации, сотрудничества и стабиль-
ности», - сказал Рахман Мустафаев.

26 декабря на Генассамблее Со-
юза торгово-промышленных 
палат тюркских государств 
в Баку председательство в ор-
ганизации перешло от Турции 
к Азербайджану - президенту 
Национальной конфедерации 
организаций предпринимате-
лей (работодателей) Азербайд-
жана Мамеду Мусаеву, сообща-
ет Report.

Союз торгово-промышленных 
палат тюркских государств был уч-
режден в мае 2019 года в столице 
Казахстана Астане при поддержке 
соответствующих организаций ра-
ботодателей стран - членов Органи-
зации тюркских государств (ОТГ), 
в том числе Национальной конфеде-
рации организаций предпринимате-
лей (работодателей) Азербайджан-

ской Республики. В настоящее время 
в состав союза входят Азербайджан, 
Казахстан, Кыргызстан, Турция и Уз-
бекистан. Венгрия и Северный Кипр 
являются наблюдателями.

Основными задачами союза яв-
ляются облегчение торговли в ре-
гионе путем устранения факторов, 
препятствующих обмену товарами 

и услугами между странами-членами, 
содействие развитию инвестицион-
ной среды с целью увеличения ино-
странных инвестиций, а также обе-
спечение взаимного сотрудничества 
и помощь в разрешении коммерче-
ских споров, которые могут возник-
нуть между компаниями тюркских 
государств.

Эффективный маршрут
Посол Азербайджана в РФ оценил перспективы 
грузопотока по МТК Север-Юг

Эстафета принята
Председательство в Союзе торгово-промышленных 
палат тюркских государств перешло к Азербайджану

ЭКОНОМИКА
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Преодолеем горе сообща

Величайшую ответственность 
в трудную минуту проявил и сам гла-
ва государства, который хоть и от-
был в Российскую Федерацию для 
участия в неформальном Саммите 
глав государств стран - членов СНГ 
в Санкт-Петербурге, но как только 
в воздушном пространстве РФ ему 
было доложено о произошедшей ави-
акатастрофе, он тут же дал команди-
ру корабля поручение о немедленном 
возвращении. Причем сразу же по 
приземлении борта №1 в Междуна-
родном аэропорту Гейдар Алиев гла-
ва государства без раскачки провел 
рабочее совещание в связи с траги-
ческим происшествием. «Находясь 
в воздухе, я дал соответствующие 
указания, поговорил с премьер-мини-
стром, под его руководством была 
создана комиссия, в город Актау ко-
мандирована делегация представи-
телей правительства, решено как 
можно скорее направить туда бри-
гады азербайджанских врачей. Дело 
комиссии - полностью расследовать 
причины и все детали аварии и ин-
формировать, как меня, так и обще-
ственность. В социальных сетях рас-
пространены кадры падения воздуш-
ного судна, однако причины аварии 
нам пока не известны - вопрос дол-
жен быть полностью расследован», 
- сказал Президент Ильхам Алиев. 

За этими словами лежит огром-
ная доля ответственности за судьбы 
и жизни каждого гражданина Азер-
байджана, впрочем, как и за реальны-
ми поступками экипажа самолета, ко-
торый, рискуя здоровьем и висящей 
на волоске собственной судьбой, ду-
мал прежде всего о минимальных из-
держках - иными словами, и погибшие 
командир корабля Игорь Кшнякин, 
второй пилот Александр Кальяни-
нов, и бортпроводники, зная наперед 
о беде, в последнюю очередь думали 
о сохранности техники, но в первую - 
о том, чтобы сохранить в живых как 
можно больше пассажиров.  

Отдельные видеокадры из потер-
певшего крушение самолета облете-
ли весь мир, и первое, на что обра-
тила внимание аудитория, активно 
комментировавшая происшествие, 
- отсутствие паники. 

Именно так - кадры, которые все 
мы с болью и неимоверным содрога-
нием души просмотрели, продемон-
стрировали, насколько же человеч-
ность проявилась у всего экипажа воз-
душного судна! Быть может, мы даже 
сначала не поняли, что пилоты, стю-
арды и стюардессы прекрасно осоз-
навали: как только «борт» развернул-
ся от аэропорта Грозного, подступила 
трагедия крушения, где шансы вы-

жить могли равняться нулю. И эти 
героические люди все прочувство-
вали ввиду опытности и профессио-
нальной подготовленности экипажа 
(один только командир корабля нале-
тал к тому времени более 15 тыс. ча-
сов). Более того, как выяснилось, они 
оказались профессионалами не только 
в плане выполнения своих функцио-
нальных обязанностей и служебного 
долга, но и в самой главной подготов-
ке - следовании основным заповедям 
и моральному долгу в соответствии 
с наилучшими общечеловеческими 
качествами. 

Не остались в стороне и власти 
братского Казахстана, на территории 
которого случилась авиакатастрофа, 
и представители бразильской авиаци-
онной компании Embraer (произво-
дителя самолетов этого типа), и След-
ственный комитет России, чьи граж-
дане также были на борту. Кстати, все 
наземные службы аэропорта Актау, 
которые были задействованы в лик-
видации последствий авиакатастро-
фы, тоже отработали исключительно 
своевременно - оперативное прибы-
тие, эвакуация людей и госпитализа-
ция - все это сыграло немаловажную 
роль в спасении жизней. 

Есть еще и фактор оперативности 
- первыми на помощь пострадавшим 
в авиакатастрофе под Актау прибы-
ли рабочие местной энергетической 
компании, которые случайно стали 
свидетелями крушения. Они, даже 
не зная, кому принадлежит судно, 
незамедлительно направились к ме-
сту происшествия и начали извлекать 
людей из хвостовой части разрушен-
ного самолета, сообщают казахстан-
ские СМИ, - благодаря их быстрому 
реагированию было спасено более  
15 выживших пассажиров. 

Что касается различных инсину-
аций, азербайджанские и казахстан-
ские эксперты советуют спекулянтам 
на информации дождаться результа-
тов экспертизы, прежде всего отме-
чая героизм и высокий профессио-
нальный уровень экипажа. 

На постсоветском пространстве 
к решениям командира корабля все 
диспетчерские службы по традиции 
относятся с уважением, и когда Игорь 
Кшнякин запросил у диспетчерских 
служб аэропорта разрешения на по-
садку, было понятно, что он не наме-
рен был допустить падения самоле-
та плашмя, а пытался максимально 
спланировать действия, что и спас-
ло в итоге жизни большей части пас-
сажиров. 

И тот факт, что найден и передан 
в прокуратуру так называемый «чер-
ный ящик», позволяет надеяться, что 
потребуется немного времени (обыч-

но пара-тройка недель, в зависимо-
сти от каких-то технических аспек-
тов) на расшифровку информации. 
Да и власти братского нам Казахстана, 
заинтересованные в объективности 
расследования во избежание повто-
рения эксцессов, постараются сделать 
максимум для того, чтобы прояснить 
все детали катастрофы. 

Говоря о безопасности пассажи-
ров, эксперты указывают на целую 
систему мер, включая подготовку 
экипажей, техническое обслужива-
ние самолетов и соблюдение между-
народных стандартов. И хотя риск 
все равно существует, особенно при 
взлете и посадке, когда происходит 
большинство авиационных происше-
ствий, хвостовая часть действитель-
но считается наиболее безопасной 
при аварийных ситуациях. Практи-
ка предыдущих трагедий показы-
вает, что, если самолет разрушается 
в воздухе, расположение пассажи-
ров не играет существенной роли, 
однако при жесткой посадке стати-
стика говорит о большей выживае-
мости тех, кто сидел ближе к хвосту 
- за 13-м рядом, потому что основ-
ное разрушение приходится на пе-
реднюю часть судна. 

Сегодня мир внимательно сле-
дит за работой комиссии, расследу-
ющей авиакатастрофу в Казахстане. 
Назвать виновных в этой трагедии - 
это не просто вопрос справедливости 
для семей погибших, это долг перед 
будущими поколениями. Только чет-
кая и последовательная ответствен-
ность за такие действия может пре-
дотвратить повторение подобных 
трагедий в будущем.

Нет сомнений в том, что все об-
стоятельства трагедии будут установ-
лены, а виновные привлечены к са-
мой строгой ответственности. Это 
важно не только для восстановле-
ния справедливости, но и для укре-
пления безопасности во всем мире.

Напомним, 25 декабря самолет 
Embraer авиакомпании Azerbaijan 
Airlines, следовавший из Баку в Гроз-
ный, упал недалеко от казахстанско-
го города Актау. Всего на борту воз-
душного судна находились 67 человек, 
среди которых 37 граждан Азербайд-
жана, 16 - России, 6 - Казахстана и  
3 - Кыргызстана. В результате проис-
шествия погибли 38 пассажиров, вы-
жили 29 человек, включая троих детей. 

Редакция газеты 
«Бакинский рабочий» 

выражает соболезнования 
семьям и близким погибших, 

желая скорейшего 
выздоровления выжившим 

в страшной трагедии. 1

Чужой беды не бывает
В зарубежных посольствах Азербайджана почтили память 

погибших в результате крушения самолета AZAL 

ТУРЦИЯ. В генеральном консульстве нашей стра-
ны в Стамбуле почтили память погибших в ре-
зультате катастрофы самолета «Азербайджан-
ские авиалинии».

Флаг Азербайджана, развевающийся на фасаде зда-
ния генконсульства нашей страны в Стамбуле, приспу-
щен до полумачты и открыта книга соболезнований 
в честь жертв трагедии.

В Генконсульство приехали представители дипло-
матического корпуса, действующего в Турции, в том 
числе консулы различных стран в Стамбуле, а также 
сотрудники Организации тюркских государств, Ор-
ганизации Черноморского экономического сотрудни-

чества и ряда других институтов, выразив соболезно-
вания Азербайджану в книге.

ПАКИСТАН. Премьер-министр Исламской Ре-
спублики Пакистан Мухаммад Шахбаз Шариф 
26 декабря посетил посольство Азербайджана 
в Исламабаде.

Премьер-министр выразил глубокие соболезно-
вания народу Азербайджана в связи с гибелью людей 
в результате крушения пассажирского самолета ави-
акомпании «Азербайджан Хава Йоллары» вблизи го-
рода Актау и пожелал пострадавшим скорейшего вы-
здоровления.

Мухаммад Шахбаз Шариф оставил запись в книге 
соболезнований. Он отметил, что Пакистан готов ока-
зать всестороннюю помощь братскому Азербайджану.

КИТАЙ. В день траура, объявленного в связи с кру-
шением пассажирского самолета «Азербайджан 
Хава Йоллары», выполнявшего рейс по маршруту 
Баку-Грозный, приспущен Государственный флаг 
в посольстве нашей страны в Китае.

Посольство направило ноту МИД Китая, офисам 
структур ООН, секретариату Шанхайской организа-
ции сотрудничества, представительству Лиги арабских 
государств в Китае, диппредставительствам в Пекине 
и сообщило, что 26-27 декабря в посольстве откры-
та памятная книга. Также посольство поделилось пу-
бликацией в связи с происшествием в своих аккаунтах 
в социальных сетях.

Диппредставительства зарубежных стран в Китае 
посещают посольство Азербайджана, чтобы выразить 
соболезнования, оставить запись в памятной книге.

БРИТАНИЯ. В Лондоне почтили память погиб-
ших в результате катастрофы самолета «Азербайд-
жан Хава Йоллары».

В связи с трауром в здании посольства Азербайджана 
в Лондоне 26-27 декабря приспущен Государственный 
флаг, а также открыта памятная книга. Жители Лондо-
на, члены нашей диаспоры несут букеты цветов к зда-
нию нашего посольства и почитают память погибших.

Представители дипмиссий зарубежных стран в Лон-
доне приезжают в посольство Азербайджана, чтобы 
выразить соболезнования и оставить слова поддерж-
ки в памятной книге.

ИОРДАНИЯ. В посольстве Азербайджана в Иор-
данском Хашимитском Королевстве открыта книга 
соболезнований в связи с авиакатастрофой пасса-
жирского самолета, принадлежащего авиакомпа-
нии «Азербайджан Хава Йоллары» вблизи Актау.

Спикер Палаты представителей Иордании Ахмед 
Сафади прибыл в посольство и от имени своего госу-
дарства и народа выразил соболезнования правитель-
ству и народу Азербайджана. Он заявил, что Королев-
ство всегда готово поддержать нашу страну.

Кроме того, пришедшие в посольство действующие 
и бывшие члены правительства Иордании, представи-
тели аккредитованных в стране дипломатических мис-
сий, деловых кругов, а также члены нашей диаспоры, 
проживающие в Иордании, выразили соболезнования 
государству и народу Азербайджана.

Информация о произошедшем инциденте широ-
ко освещалась в местных СМИ и социальных сетях.

ФРАНЦИЯ. Государственный флаг был спущен 
в посольстве нашей страны в Париже в день трау-
ра, объявленного в связи с авиакатастрофой пас-
сажирского самолета «Азербайджан Хава Йолла-
ры», выполнявшего рейс Баку-Грозный.

Посольство направило ноту соответствующим струк-
турам во Франции, а также дипломатическим предста-
вительствам в этой стране. 26-27 декабря в посольстве 
открыта памятная книга в связи с днем траура. О про-
изошедшей трагедии также сообщалось в социальных 
сетях посольства.

Представители дипмиссий зарубежных стран во 
Франции, а также обучающиеся в Париже наши сту-
денты прибывают в посольство Азербайджана, чтобы 
выразить соболезнования и написать сердечные сло-
ва в памятной книге.

Бывшие депутаты Франции, являющиеся друзьями 
Азербайджана, экс-послы, работавшие в нашей стране, 
в своих аккаунтах в социальных сетях выразили глубо-
кие соболезнования нашему народу и семьям погиб-
ших и пожелали раненым скорейшего выздоровления.

* * *
Память жертв авиакатастрофы также почтена в ге-

неральных консульствах Азербайджана в Екатеринбур-
ге и Санкт-Петербурге Казахстане, Узбекистане, Кыр-
гызстане, Туркменистане, Молдове, Украине, Белару-

си, Румынии, Венгрии и др. странах.
В домах Азербайджана за рубежом - в Австрии, Фин-

ляндии, Испании, Канаде, Венгрии, Греции и др. стра-
нах (в 18 странах мира действуют 29 домов Азербайд-
жана) созданы уголки памяти о погибших в результате 
крушения пассажирского самолета Баку-Грозный ави-
акомпании «Азербайджан Хава Йоллары».

Наши соотечественники, проживающие в Австрии, 
Финляндии, Испании, Канаде, Венгрии, Греции и др. 
странах, приходят в дома Азербайджана в этих стра-
нах, возлагают цветы к уголкам памяти, зажигают све-
чи, отдают дань уважения погибшим в результате ава-
рии и желают выздоровления раненым.

По решению Наблюдательно-
го совета ЗАО «Азербайджан Хава 
Йоллары» каждому из пострадав-
ших пассажиров, находившихся на 
борту самолета Embraer 190 авиа-
компании «Азербайджан Хава Йол-
лары», выполнявшего рейс J2-8243 
Баку-Грозный и потерпевшего кру-
шение 25 декабря 2024 года на тер-
ритории Республики Казахстан, бу-

дет выплачена компенсация в раз-
мере 20 тыс. манатов, семье каждого 
из погибших - в размере 40 тыс. ма-
натов.

Об этом сообщили в ЗАО «Азер-
байджан Хава Йоллары». Кроме того, 
все пассажиры получат соответству-
ющую страховую выплату, приме-
няемую в соответствии с законода-
тельством Азербайджанской Респу-

блики и передовой международной 
практикой.

Материальная помощь
АZAL: Семьям каждого погибшего в авиакатастрофе 
будет выплачена компенсация в размере 40 тыс. манатов
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Армения: с востока на запад... 

На днях Пашинян вновь коснул-
ся конституции страны в аспекте со-
держания в ней территориальных 
претензий к соседям и заявил, что 
по этому поводу никаких проблем 
в основном законе Армении нет, так 
что подвижек по этому пункту мир-
ного процесса ожидать вовсе не при-
ходится. А ведь ранее он же с три-
буны ООН говорил о готовности 
изменить конституцию, если того 
потребует мирный договор с Азер-
байджаном. 

Учитывая тот факт, что все по-
мыслы премьер-министра и его ко-
манды заняты предстоящими парла-
ментскими выборами, он будет из-
бегать принятия каких-либо резких 
решений, которые могут быть вос-
приняты как некая «уступка» Азер-
байджану. Сегодня главная его цель 
- сохранить за своей партией боль-
шинство в парламенте и, как след-
ствие, самому остаться в кресле пре-
мьер-министра. Что это, как не под-
тверждение слов сэра Черчилля?! 

Более того, в начале года Па-
шинян озвучил вопрос о проведе-
нии в 2027 году конституционного 
референдума, а подразумевая дву-
сторонние контакты с Азербайджа-
ном, заявил: «Мы должны урегули-
ровать наши отношения деклараци-
ей (о независимости)». Ну а позже 
пошли всевозможные «импровиза-
ции на заданную тему», одна про-
тиворечивее другой, в общем, все 
в духе Никола Воваевича. 

Ну а пока суть да дело, наши не-
угомонные соседи вооружаются при 
активной поддержке США, Евросо-
юза, а также Индии и прочих «сер-
добольных» покровителей «много-
страдального» народа. 

В авангарде этого процесса гор-
до и с явным пафосом шагает «стар-
шая сестра» Армении в образе ее  
25-го президента Эмманюэля Макро-
на. Приведем совсем свежий факт:  
10 декабря в Иреване состоялись кон-
сультации по вопросам стратегиче-
ской обороны между представите-
лями оборонных ведомств Франции 
и Армении, которые подписали про-
грамму двустороннего оборонного 
сотрудничества на 2025 год. Сторо-
ны также выразили удовлетворение 
повышением уровня армяно-фран-
цузского военного партнерства, под-
черкнув, что оно будет продолжено 
и усилено. Детали не раскрываются, 
однако подчеркивается, что оно бу-
дет направлено на подготовку и об-
учение военных кадров, оборонное 
планирование, развитие различных 

родов войск, военно-техническое вза-
имодействие и прочие направления. 

Армяно-французское соглашение 
о сотрудничестве в военной сфере 
было подписано также в 2023 году. 
В его рамках Франция уже предо-
ставила Армении бронетранспор-
теры Bastion, радары GM-200, ра-
кеты ближнего радиуса действия 
класса «земля-воздух», 30 проти-
вотанковых ракетных комплексов 
ERYX и прочее вооружение. Также 
18 июня этого года был заключен 
контракт на поставку 155-милли-
метровых гаубиц Caesar. 

Не отстают от Пятой республики 
и другие т.н. «благодетели» древней-
шего этноса, представители которо-
го, согласно утверждениям армян-
ских доморощенных «специалистов», 
построили египетские пирамиды. 

Большое оживление в военно-тех-
ническом сотрудничестве наблюда-
ется между нашими настырными ре-

гиональными соседями и родиной 
душераздирающих «шедевров» миро-
вого кинематографа, на просмотрах 
которых когда-то безутешно рыдали 
представители старшего поколения. 

Индия начала отправку в Арме-
нию зенитных ракетных комплексов 
Akash класса «земля-воздух» стои-
мостью $720 млн. Помимо этого, Ар-
мения уже получила несколько де-
сятков индийских ракет R511 и R530 
класса «воздух-воздух», кстати го-
воря, морально устаревших, а также 
планирует закупить у Индии такти-
ческие баллистические ракеты Pralay 
с радиусом действия от 150 до 500 
км. Согласно публикациям незави-
симых военных экспертов относи-
тельно качества поставляемого на-
шим «древнейшим» соседям оружия 
из экзотической страны, оно впол-
не может соответствовать уровню 
фильмов, снятых там же. 

А недавно стало известно, что 
Греция готовится передать Армении 
ЗРК С-300 и две системы вооруже-
ния российского производства, кото-
рые ранее использовались для про-
тивовоздушной обороны страны. 

Нетрудно заметить, что армян-
ская армия приводится в полное со-
ответствие со стандартами НАТО, 
в оборонном ведомстве давно сидят 
американские инструкторы, Запад 
открывает свой рынок вооружений 

для Армении и сам же финансиру-
ет закуп этого оружия. Все это ука-
зывает на то, что идет подготовка 
к вступлению этой страны в НАТО. 

Официальный Баку неоднократно 
заявлял, что все это повышает риск 
дестабилизации ситуации в регио-
не. Однако коллективный Запад, и не 
только, продолжает использовать Ар-
мению в качестве антироссийского 
плацдарма с целью выдавить Кремль 
из Южного Кавказа. В то же время 
политика президента Макрона, на-
правленная на военную поддерж-
ку Армении, является частью этой 
стратегической цели Запада. 

Как отметил помощник Прези-
дента Азербайджана - заведующий 
отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев: «В Армении реали-
зуется программа милитаризации. 

Одной из главных сил, стоящих за 
этим, является Франция, страна - 
член Европейского Союза и НАТО. 
К сожалению, Франция, несмотря на 
свои международные обязательства, 
участвует в программе, связанной 
с вооружением Армении». 

Пятая республика, активно за-
щищающая принцип территори-
альной целостности в российско-у-
краинском противостоянии, в то же 
время заняла диаметрально проти-
воположную позицию в отношении 
армяно-азербайджанского конфлик-
та, усиленно накачивая наступатель-
ным вооружением свою непоседли-
вую «младшую сестру». Не секрет, 
что деструктивная политика Пари-
жа на Южном Кавказе согласовыва-
лась с нынешней администрацией 
США, полномочия которой подхо-
дят к концу. Летом этого года после 
двустороннего стратегического диа-
лога в Иреване Вашингтон объявил 
о намерении вывести свои отноше-
ния с Арменией на уровень страте-
гического партнерства, что означает 
в том числе и военно-техническую 
сферу. На сегодня данный вопрос 
остается открытым, а вот продол-
жит ли администрация Дональда 
Трампа этот курс, покажет время. 

Кстати, в Париже на церемонии 
открытия отреставрированного по-
сле пожара собора Парижской Бо-

гоматери Пашинян по инициативе 
Макрона был представлен будущему 
хозяину Белого дома Дональду Трам-
пу. Налицо - явное стремление пре-
зидента Франции передать эстафету 
проармянского курса от уходящей 
администрации Джо Байдена новой 
команде Белого дома. Вот только затея 
эта довольно сомнительная, учиты-
вая известные внешнеполитические 
приоритеты новоизбранного прези-
дента США, да и неприглядное гео-
политическое положение Армении. 

Политика перевооружения Ар-
мении ее кураторами и подготовка 
к войне с Азербайджаном, начатые 
после брюссельского саммита в апре-
ле этого года, сегодня продолжается 
весьма ускоренными темпами. Како-
вы же причины этой оголтелой кам-
пании вооружения и нескрываемо-
го реваншизма? 

Дело в том, что Запад, не добив-
шись каких-либо результатов в рос-
сийско-украинской войне, стремит-
ся разжечь конфликты по внешним 
границам России, которые будут от-
влекать ее внимание от основного 
театра военных действий. И в ка-
честве одной из таких «горячих то-
чек» подразумевается возобновле-
ние боевых действий между Азер-
байджаном и Арменией. Тем более 
что нашим соседям после полного 
разгрома и капитуляции в 2020 году 
зуд реваншизма не дает покоя. И на 
этой благодатной почве руководство 
Армении совместно с ее новыми хо-
зяевами решило сыграть в свою игру. 
Кстати говоря, загодя проигрышную 
и бессмысленную. 

Суть всей этой авантюры заклю-
чается в том, чтобы развязать малень-
кую «победоносную» войну, подняв 
хотя бы немного крайне низкий рей-
тинг Пашиняна и укрепив его пози-
ции как внутри страны, так и среди 
армянской диаспоры. Ну и постарать-
ся вылечить уязвленное самолюбие 
премьера после полнейшего фиаско 
его и всей страны во второй Кара-
бахской войне. Не за горами упомя-
нутые выше парламентские выборы. 
А ведь так не хочется из кресла пер-
вого лица государства опять пере-
саживаться на редакционный стул!.. 
Опять же, многочисленные недруги 
могут пожаловать в любую минуту. 

Помимо этого, официальный  
Иреван и его зарубежные покровите-
ли желают тем самым укрепить свои 
позиции в переговорном процессе 
с победившей стороной - Азербайд-
жаном. А потому «щедрые» друзья 

Армении продолжают ее вооружать.
Остается лишь удивляться наивно-

сти, недальновидности и полнейшей 
профнепригодности государствен-
ных деятелей «страны камней», кото-
рых их патроны используют в своих 
сиюминутных интересах. 26-й пре-
зидент США Теодор Рузвельт как-
то сказал: «Дураки учатся на своих 
ошибках, а умные - на чужих». В том-
то и дело, что в данном случае нет 
желания учиться даже на своих.  

Последствия подобного авантю-
ризма могут оказаться катастрофиче-
скими для Армении. Можно не сомне-
ваться, что третья армяно-азербайд-
жанская война будет не карабахской, 
более того, проходить она будет уже 
не на общепризнанной территории 
Азербайджана. Другими словами, 
речь может идти о потере государ-
ственности страны, которая с упор-
ством, достойным лучшего приме-
нения, не желает жить в мире и со-
гласии со своими соседями. 

В целом же, в резком повороте 
Армении в сторону Запада нет ниче-
го неожиданного. Достаточно даже 
беглого взгляда на историю переселе-
ния армян на Кавказ, которое стало 
причиной больших потрясений в ре-
гионе. Сама история подтверждает 
тот непреложный факт, что пересе-
ленный в регион этнос в различные 
исторические периоды, в зависимо-
сти от складывающейся конъюнкту-
ры, предавал государства и целые 
народы, которым был обязан своим 
присутствием на этой территории. 
Это и приводило армян к историче-
ским разочарованиям, после кото-
рых начинались стенания по пово-
ду мифического «геноцида». Неуже-
ли армянам мало уроков прошлого 
и они, идя на поводу у своих ны-
нешних покровителей, безрассуд-
но стремятся вооружиться до зубов 
и взять реванш? 

Впрочем, все эти суетливые ме-
тания Армении с Востока на Запад, 
лихорадочное перевооружение и бря-
цания оружием не представляют для 
нашей страны какой-либо опасности, 
поскольку Азербайджанская армия 
оснащена самыми передовыми во-
енными технологиями и вооруже-
на новейшей боевой техникой, ко-
торой эффективно управляют вы-
сококвалифицированные военные 
кадры. И если возникнет необходи-
мость, она в очередной раз покажет 
свою силу и эффективность, благо 
«Железный кулак» всегда на бое-
вом посту! 

Провокаторы с повесткой...
И это действительно так, ибо на 

территории Карабаха развевается флаг 
Азербайджана - суверенного государ-
ства, чью территориальную целост-
ность признало не только мировое 
сообщество, но и руководство Арме-
нии во главе с Николом Пашиняном.

Эта ремарка Захаровой вызвала 
раздражение у армянского журнали-
ста, который попытался дистанци-
роваться от позиции своего прави-
тельства, заявив, что «категорически 
не согласен» с признанием Карабаха 
территорией Азербайджана. Здесь 
налицо явное противоречие: жур-
налист, с одной стороны, отрица-
ет действия своего правительства, 
а с другой - продолжает использо-
вать их как оправдание для обвине-
ний в адрес третьих сторон.

Мария Захарова в ответ также 
подчеркнула, что Россия на протя-
жении десятилетий прикладывала 
усилия для стабилизации ситуации 

в регионе. «Сдерживали много лет 
наши вооруженные силы и эту стра-
ну от деградации ситуации, да и в ре-
гионе в целом. Сейчас трагедия. Вы 
посмотрите, что творится…», - зая-
вила Захарова. 

Вместо того чтобы сосредото-
читься на реальных шагах, необхо-
димых для предотвращения новой 
эскалации, армянские провокато-
ры продолжают усиливать ритори-
ку «внешнего врага», пытаясь обви-
нить Турцию в событиях, происхо-
дящих в регионе.

Вопрос армянского журналиста 
больше напоминает заказной ход, 
направленный на то, чтобы отвлечь 
внимание от внутренних проблем Ар-
мении и перенаправить критику на 
внешние силы. Между тем, внутри-
политическая нестабильность в Ар-
мении, вызванная экономическим 
кризисом, политическими разногла-
сиями и миграцией населения, тре-
буют настоящего лидера, способного 

объединить разрозненное общество.
Мировая история знает немало 

примеров манипуляций фактами, 
чтобы оправдать политические ам-
биции. Один из таких примеров - 
1915 год, когда армянские радикалы, 
не жалея ни своих, ни чужих, учини-

ли геноцид местного населения, об-
винив в этом Османскую империю. 
Спустя десятилетия эта методика, 
основанная на провокациях и ма-
нипуляциях, повторилась, но уже 
на постсоветском пространстве - 
в Сумгайыте.

Армянские террористы, исполь-

зуя убийства своих же соплеменни-
ков, искусно создавали видимость го-
нений, чтобы позже обвинить Азер-
байджан в этнической ненависти. 
Сумгайытские события 1988 года 
планировались так, чтобы вызвать 
международное осуждение и скрыть 
истинные намерения армян - терри-
ториальные притязания и оправда-
ние своей последующей агрессии.

Но правда неизбежно всплывает 
наружу. Архивные документы, сви-
детельства очевидцев, независимые 
расследования показывают, что за эти-
ми трагедиями стояли не османские 
власти в начале прошлого века и не 
азербайджанцы в его конце, а имен-
но армянские радикалы, готовые на 
все ради достижения своих гнусных 
целей.Манипуляции и ложь - вот ин-
струменты, которые остаются в ар-
сенале тех, кто веками строит свою 
идеологию на мифах. Очевидно одно: 
правда, как и история, не поддается 
искажению. И каждый раз, когда ар-

мянские радикалы пытаются возро-
дить свои старые мифы, они сталки-
ваются с растущей волной разобла-
чений. Мир должен помнить об этих 
уроках, чтобы не дать повториться 
трагедиям прошлого.

Позиция армянского журнали-
ста говорит о том, как легко медиа-
пространство превращается в поле 
для манипуляций. Вместо того что-
бы способствовать диалогу и поиску 
решений, отдельные представители 
прессы используют свои платфор-

мы для создания новых конфликтов.
Заканчивая свою мысль, Мария 

Захарова рекомендовала армянско-
му журналисту адресовать свои пре-
тензии тем, кого он «действительно» 
считает разжигателем конфликта. 
«Ну, мне кажется, тогда эти вопро-
сы надо задавать другой стране», - 
дипломатично резюмировала она, 
напомнив, что Россия на протяже-
нии десятилетий выступает гаран-
том стабильности в регионе, несмо-
тря на постоянные провокации.

КУДА ПОТОМ?
«С одной стороны, говорят о мире, врут, с другой сто-
роны, идет широкомасштабное вооружение. Кто дает 
им оружие? Франция и подобные ей антиазербайджан-
ские страны. Почему это оружие им дается бесплат-
но? То есть, как я уже сказал, чтобы наши города и села 
вновь оказались в таком состоянии. Сколько бы они 
ни старались, ничего не получится».

 Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджана

Неужели армянам мало уроков прошлого, 
и они, идя на поводу у своих нынешних по-
кровителей, безрассудно стремятся воо-
ружиться до зубов и взять реванш? 
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Мария Захарова реко-
мендовала армянско-
му журналисту адресо-
вать свои претензии 
тем, кого он «действи-
тельно» считает раз-
жигателем конфликта
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Виртуальный 
раздор

На саммите ЕАЭС 
состоялась словесная 

дуэль Лукашенко 
и Пашиняна

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян и президент Бела-
руси Александр Лукашенко по-
спорили во время саммита ЕАЭС 
о формате участия делегации 
Армении в следующей встре-
че в данном формате.

Как передает  ТАСС, спор начал-
ся после того, как Пашинян заявил, 
что делегация Армении примет уча-
стие в следующем заседании Высше-
го Евразийского экономического со-
вета в Минске в мае 2025 года в дис-
танционном формате.

«А что у вас за проблема? Дале-
ко до Минска? Некому вас подвез-
ти? Мы организуем доставку вашей 
делегации, если нужно», - сказал на 
это Лукашенко.

Пашинян ответил: «Я не думаю, 
что это правильный формат, чтобы 
обсуждать эти вопросы. Вы затро-
нули этот вопрос, и я должен был 
сразу среагировать, чтобы не было 
никакого недопонимания», - сказал 
он. На что Лукашенко заявил: «Рас-
смотрим ваше заявление».

«А что тут заявлять? - отреаги-
ровал Пашинян. - Мое заявление не 
подлежит рассмотрению».

«Мы рассмотрим. Может, телеви-
зора не будет, чтобы вы дистанцион-
но выступали», - ответил Лукашенко. 

«Нет проблем», - завершил дис-
куссию Пашинян.

Включите 
завтра, будем 

поставлять
Путин предложил 

поставки газа в ЕС 
через Польшу

Президент России Владимир 
Путин заявил, что контракт 
по транзиту газа через Украи-
ну не получится заключить за 
несколько дней до Нового года. 

«Москва готова продолжать тран-
зит по контракту с любым контра-
гентом, но это невозможно в услови-
ях иска от Киева. Контракта нет, и за 
три-четыре дня заключить его невоз-
можно. Его не будет», - сказал Путин, 
которого цитирует «Коммерсант».

Президент РФ заявил, что Рос-
сия никогда не отказывалась от по-
ставок газа в Европу и выступает за 
«деполитизацию вопросов экономи-
ческого характера». «Польша закры-
ла маршрут через свою территорию 
- там же действующий маршрут, ни-
кто его не поражал, взрывов ника-
ких нет, он работающий, достаточ-
но только кнопку включить - и все, 
и пойдет через территорию Польши. 
Называется Ямал - Европа, прохо-
дит ровно через территорию Польши. 
Пожалуйста, включите завтра - мы 
будем поставлять», - сказал Путин.

Контракт на транзит через укра-
инскую территорию истекает в кон-
це года. Украина заявила о нежела-
нии его продлевать.

Отдел политики
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Азербайджанский ипотечный 
и кредитно-гарантийный 

фонд превращается в триггер 
активизации спроса и жилищ-
ного строительства. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Маховик ипотеки подтянул и смеж-
ные сферы. Действуя в рамках госу-
дарственных социальных программ, 
структура наращивает свое присут-
ствие в страховании и социальном 
строительстве.

Растущий интерес к финансо-
вым инструментам Азербайджан-
ского ипотечного и кредитно-гаран-
тийного фонда (АИКГФ) является 
следствием не только свойственного 
для урбанизированных городов по-
вышения цен на жилье. Урбаниза-
ция становится глобальной тенден-
цией нашего времени - строитель-
ство промышленных предприятий 
и торговых центров, появление но-
вых рабочих привлекают население 
в города, а дисбаланс между спросом 
и предложением приводит к повы-
шению цен на рынке жилья. Сегод-
ня в большинстве крупных городов 
мира постоянно растет спрос на не-
движимость, поэтому цены на ква-
дратные метры в мегаполисах тоже 
не могут оставаться на месте. 

Следуя этой логике, главный го-
род нашей страны не является ис-
ключением из общего правила, а по-
вышение стоимости жилых метров 
в столичном мегаполисе подчиня-
ется общим законам рынка и имеет 
вполне понятные основания. Как от-
мечают эксперты профильной сфе-
ры, из-за высоких цен долгосрочное 
кредитование на покупку квартир 
становится ключевым инструмен-
том, формирующим спрос и предло-
жение в сегменте многоквартирного 
жилищного фонда. На это указыва-
ют и статистические данные о том, 
что порядка 60-70% единиц недви-
жимости были проданы за послед-
ние три года на различных услови-
ях ипотечного кредитования. 

«Цены на рынке поднимаются уже 
не первый год, - отмечает эксперт по 
недвижимости Эльнур Фарзалиев. - 
Ежемесячно котировки жилья в на-
шей столице подрастают в среднем 
на 3-5%, поэтому растет интерес по-
тенциальных покупателей к долго-
срочным финансовым инструментам, 
а кредиты становятся главным сти-
мулом спроса на столичные метры. 
А ведь еще десять лет назад ситуация 
была совершенно иной и большин-
ство сделок на рынке недвижимости 
обходилось без заемных средств, сей-
час же это соотношение кардинально 
поменялось. Лишь небольшая про-
слойка покупателей может приобре-
сти квартиру в столице только соб-

ственными силами». 
На самом деле дорожающий ры-

нок сместил вектор спроса в сторо-
ну небольших и дешевых квартир, 
поясняет специалист: «По мере це-
нового роста спрос на просторные 
апартаменты все больше уступает 
место бюджетному предложению, 
- уточняет Э.Фарзалиев. - Так что 
сейчас население больше интересу-
ет доступное жилье не дороже 200 
тыс. манатов, однако лимит креди-
тования по линии ипотечного фон-
да не превышает 150 тыс. манатов, 
а по льготным кредитам этот порог 
еще меньше. Такой подход в целом 
ограничивает возможности покупа-
телей, причем желающих восполь-
зоваться услугами кредитования на 
выгодных условиях фонда с каждым 
годом все больше». 

К такому положению дел на мест-
ном рынке жилой недвижимости при-
водит не только подорожание сто-
личных метров, но и более жесткие 
условия частных банков по коммер-
ческой ипотеке.  

На протяжении всего уходящего 
года Центробанк сообщает о снижаю-
щемся спросе на внутренние ипотеч-
ные кредиты коммерческих банков 
- брать их сейчас практически неко-
му. Вкупе с подросшими ценами на 
недвижимость в столичном регио-
не такое предложение становится не 
по карману массе населения, причем 
в ситуации дорожающего банков-
ского финансирования выходом из 
положения по-прежнему остаются 
кредиты на средства АИКГФ. Став-
ки по ним гораздо ниже коммерче-
ских. Так, стандартная государствен-
ная ипотека предоставляется граж-
данам на срок от 3 до 25 лет по ставке 
не более 8% годовых.  

Социальное предложение фон-
да расходится очень быстро, а ведь 
есть еще вариант льготной ипотеки, 
финансируемой из государственно-
го бюджета. Максимальная сумма 
в рамках льготного варианта финан-
сирования на порядок меньше и пре-
доставляется по ставке не более 4% 
годовых. Если же принять во внима-

ние подрастающий с января устав-
ный капитал ипотечной структуры, 
в новом году она сможет охватить 
финансовой поддержкой еще больше 
потенциальных покупателей. Здесь 
важно еще учитывать, что растущий 
интерес к финансовым продуктам 
фонда сопровождается активизацией 
АИКГФ в сфере жилищного финан-
сирования и страхового рынка. На 
это немаловажное обстоятельство 
указывает подросшее за последние 
два года количество заключаемых 
через ипотечный фонд договоров 
страхования жизни и имущества. 

По словам директора департа-
мента ипотечного кредитования 
АИКГФ Расима Абдуллаева, за три 
года удалось оценить десятки тысяч  
объектов недвижимости, а свыше 70% 
квартир, реализуемых Государствен-
ным агентством жилищного строи-
тельства (MİDA), приобретались на 
льготные кредиты ипотечного фон-
да. К этому нужно добавить, что за 
семь лет, прошедших с начала реа-
лизации государственных жилищ-
ных программ, тысячи наших граж-
дан получили финансовую поддерж-
ку на сотни миллионов манатов. На 
протяжении двух лет фонд настой-
чиво расширял масштабы охвата го-
сударственными гарантиями долго-
срочных кредитов на покупку жи-
лья, однако нынешний год отметился 
некоторым спадом: кредиты фон-
да уменьшились с января по ноябрь 
в годовом выражении на 9,3%, сле-
дует из данных Центробанка. 

Определенные подвижки замет-
ны и в плане перехода этой струк-
туры на рельсы самофинансирова-
ния с подключением инструментов 
фондового рынка. Достаточно отме-
тить, что выпуск облигаций фонда 
привлек за последний год 500 млн 
манатов свежего капитала на фоне 
уменьшающихся бюджетных ассиг-
нований, регулярно выделяемых на 
подпитку его ипотечных программ. 
Представители фонда указывают на 
обстоятельства тесного взаимодей-
ствия между жилищным финанси-
рованием и предпринимательством, 
а должностные лица и заинтересо-
ванные стороны призывают к при-
менению инноваций для повышения 
доступности и поддержания роста 
в упомянутой сфере. Для решения 
задач предприниматели получили бо-
лее 540 млн манатов льготного фи-
нансирования, выделяемого под га-
рантии ипотечного фонда, заявил 
директор департамента кредитных 
гарантий АИКГФ Эльшан Керимов 
на семинаре «Жилищное финанси-
рование и инструменты поддержки 
предпринимательства». Госгарантии 
охватили часть финансирования, пред-
назначенного для самых различных 
сфер, включая строительство и об-
рабатывающую промышленность.

Последний шаг перед обрывом
Его задача заключается в балан-

сировании на краю обрыва, не до-
пуская бюджетного коллапса, при 
этом не вызывая ярости парламента, 
где раскол достиг критической точ-
ки. Однако Байру лишь новая пешка 
в шахматной партии Макрона, чья 
доска давно уже в объятиях хаоса.

Крах администрации Барнье - 
яркий символ «эффективности» ма-
кроновской политики. Барнье, как 
и его предшественники, столкнул-
ся с неразрешимым уравнением: как 
угодить одновременно левым и пра-
вым, провести жесткие меры эко-
номии, но и сохранить лицо перед 
электоратом? Ответ оказался прост: 
никак. Согласно отчетам, 331 пар-
ламентарий проголосовал за вотум 
недоверия Барнье, превысив необ-
ходимую планку в 288 голосов. Ма-
крон назвал эту коалицию крайно-
стей «антиреспубликанским фронтом» 
и заявил о своем намерении сохра-
нять стабильность, сказав: «Я никог-
да не возьму на себя безответствен-
ность других, особенно тех членов 
парламента, которые решили раз-
рушить правительство прямо пе-
ред Рождеством». 

Этот вотум недоверия, первый за 
шесть десятилетий, стал колоколь-
ным звоном над Пятой республи-

кой, предупреждающим о ее конце.
Байру, унаследовавший вызовы 

от своего предшественника, теперь 
должен реализовать экономическую 
стратегию страны. Его кабинет вклю-
чает вроде опытных политиков, что 
подчеркивает стремление Макрона 
к стабилизации управления. Клю-
чевые назначения включают Эрика 
Ломбарда на пост министра эконо-
мики, который будет играть реша-
ющую роль, поскольку ему предсто-
ит представить бюджет в условиях 
значительных финансовых ограни-
чений. Ломбарду придется справ-
ляться с политическим напряжени-
ем, чтобы заручиться поддержкой 
бюджета, несмотря на ожидаемое 
сопротивление со стороны различ-
ных фракций. 

Ситуация с бюджетом напомина-
ет лабораторию алхимика, где вме-
сто золота на выходе - лишь дым 
и пепел. Дефицит в 157 млрд евро 
стал черной дырой, которая погло-
щает не только ресурсы, но и остат-
ки доверия к Макрону. Его заявле-
ния о «единстве» звучат как пустой 
звон. Ведь единство под его руковод-
ством больше напоминает хрупкое 
перемирие в осажденной крепости. 

Среди других заметных назна-
чений Байру - бывший премьер-ми-
нистр Элизабет Борн, которая стала 

министром образования, и Мануэль 
Вальс, вернувшийся на пост мини-
стра по делам заморских террито-
рий. Состав правительства отража-
ет одновременно преемственность 
и необходимость опытного руковод-

ства в условиях неопределенности. 
Байру прокомментировал свой 

кабинет, заявив: «Я верю, что путь 
существует - возможно, это безум-
ный оптимизм, - но могу с уверен-
ностью сказать, что если мы не до-

бьемся успеха, то это последний шаг 
перед обрывом». 

Однако, несмотря на включение 
тех же опытных кадров, правитель-
ство Байру, как ожидается, столкнет-
ся с серьезными трудностями в сбо-
ре поддержки. У партии Макрона 
лишь миноритарное представитель-
ство, и вероятность заручиться не-
обходимой поддержкой либо сле-
ва, либо справа остается неопреде-
ленной. Крайне правая партия под 
руководством Марин Ле Пен и ле-
вая «Новый народный фронт» могут 
продолжать представлять вызовы 
для администрации Байру, так как 
обе группы выражают недовольство 
стратегиями Макрона. Ле Пен пред-
положила, что ослабленная позиция 
президента может привести к до-
срочным президентским выборам, 
заявив: «Я готовлюсь к досрочным 
президентским выборам». Такие за-
явления подчеркивают серьезность 
политической обстановки и возмож-
ность нестабильности на пороге но-
вого года.

Песочные часы идеально иллю-
стрируют нынешнее состояние Фран-
ции. Песчинки времени, символизи-
рующие народное терпение, все бы-
стрее скользят вниз. Макрон, вместо 
того чтобы перевернуть часы, лишь 
подставляет новые сосуды, не по-

нимая, что их дно давно пробито.
В этом контексте идея Шестой 

республики становится неизбежным 
политическим лозунгом, а также на-
сущной необходимостью. Пятая ре-
спублика, со своими устаревшими 
структурами, больше напоминает 
древний механизм, который скрипит 
и рушится под весом современных 
вызовов. Шестая республика долж-
на стать символом обновления, где 
власть будет распределена более спра-
ведливо, а президент перестанет быть 
монархом под другой маской.

Макрону стоит вспомнить сказ-
ку о короле, который оказался на-
гим. Его попытки прикрыть свою 
политическую уязвимость новыми 
назначениями и громкими речами 
больше не обманывают народ. Фран-
цузское общество жаждет не очеред-
ного песочного замка, а настоящей 
крепости - новой, сильной и демо-
кратической структуры.

Уход Макрона может стать пер-
вым шагом на пути к этому обновле-
нию. Только осознав неизбежность 
перемен, Франция сможет поднять-
ся из трясины политической неста-
бильности. Пора сбросить балласт 
Пятой республики и направить ко-
рабль к берегам Шестой республики, 
где истинное народовластие станет 
фундаментом ее величия.

В геополитическом зоопарке 
временами случаются удиви-

тельные вещи. Порой на сцене 
появляются персонажи, удиви-
тельным образом подражающие 
героям басен дедушки Крылова.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Недавнее поздравительное по-
слание премьера Армении Никола 
Пашиняна президенту Франции Эм-
манюэлю Макрону, приуроченное 
к его дню рождения, не что иное как 
настоящий театр аллегорий.

Армения и Франция давно уже 
играют в игру, где каждая сторона 
старательно нахваливает другую. 
В послании Пашиняна Макрону, 
полном эпитетов и пафоса, труд-
но не заметить основной посыл: 
«Вы великий, потому что мы вели-
кие благодаря вам». Слова о «стра-
тегическом партнерстве», «сувере-
нитете» и «демократии» звучат как 
бравурная ода, написанная не для 
искренней благодарности, а скорее 
для подкрепления иллюзорной важ-
ности отношений.

Пашинян, словно кукушка, рас-
сыпается в комплиментах, утверж-
дая, что благодаря усилиям Макро-
на привилегированные отношения 
трансформировались в стратегиче-
ское партнерство. Но реальное ли 
это партнерство или искусственный 
фасад? Армения, часто полагающа-
яся на Францию в своих амбициях, 
использует язык дипломатии, что-
бы подчеркнуть зависимость, ма-
скируя ее под союз.

Так называемое «стратегическое 
партнерство» между двумя страна-
ми существует больше на бумаге, 
чем в реальности. Да, Франция ре-
гулярно делает громкие заявления 
в поддержку Армении, а та в ответ 
возвеличивает старшую «сестрич-
ку» в глазах сообщества как «оплот 
демократии». Однако за ее слова-
ми кроется не столько сила друж-
бы, сколько взаимный расчет. Ведь 
в реальной геополитике Франция 
стремится не столько помочь Арме-
нии, сколько укрепить свое влияние 
в регионе Южного Кавказа.

Макрон в свою очередь не жале-
ет комплиментов в адрес младшей 
«сестрички». Французский прези-
дент, известный своей склонностью 
к громким жестам, с удовольстви-
ем принимает роль «друга Арме-
нии». Это позволяет ему позицио-
нировать себя в роли «защитника» 
в регионе. Макрон подпевает Па-
шиняну, утверждая, что Франция 
всегда поддерживала демократию 
и суверенитет. Но достаточно на-
помнить, что под громкими заяв-
лениями Франции о «прочной под-
держке» скрывается откровенное 
пренебрежение реальной полити-

кой. Это всего лишь пафосные сло-
ва ради показухи.

В своем поздравительном по-
слании Пашинян также вспомнил 
о своем участии в открытии собора 
Парижской Богоматери, преподнося 
это как символ «общих ценностей 
и дружбы». Но что общего между 
восстановлением символа француз-
ской культуры и проблемами Ар-
мении? Армянский премьер пыта-
ется подчеркнуть общность судеб, 
которые, однако, существуют толь-
ко в его воображении. Ведь понят-

но, что этот визит был просто оче-
редным поводом для демонстрации 
«единства» в глазах мировой обще-
ственности. 

Послание Пашиняна Макрону де-
монстрирует не силу союзнических 
отношений, а их хрупкость. Конечно, 
«стратегическое партнерство» Па-
рижа и Иревана, как и фасад краси-
вого здания, может выглядеть вну-
шительно, но за этим часто скрыва-
ются пустоты. Франция и Армения, 
вместо реальных шагов обменива-
ются реверансами, которые выгля-
дят красиво, но ничего не меняют 
в реальности.

Одним словом, кукушка хвалит 
петуха за то, что хвалит он кукуш-
ку. Армения и Франция продолжа-
ют разыгрывать спектакль «страте-
гического партнерства», где каждое 
слово приправлено громкими заяв-
лениями, а каждое действие отда-
но на откуп пиару. Это отнюдь не 
партнерство, а лишь попытка «укра-
сить» политический пейзаж новы-
ми лозунгами.

Вопрос в том, когда публика, на-
блюдающая за этим спектаклем, нач-
нет задаваться вопросом: а где же 
реальная польза от всех этих высо-
копарных слов?

ВЗГЛЯД

Пора сбросить балласт Пятой республи-
ки и направить корабль к берегам Шестой  
республики, где истинное народовластие 
станет фундаментом ее величия

 1

Маховик ипотеки
Льготные кредиты поддержали жилищное финансирование 

Когда кукушка хвалит петуха...
Стратегическое партнерство по-армянски

Армения и Франция про-
должают разыгрывать 
спектакль «стратегиче-
ского партнерства», где 
каждое слово приправле-
но громкими заявления-
ми, но каждое действие 
отдано на откуп пиару

За три года удалось оценить десятки тысяч объек-
тов недвижимости, а свыше 70% квартир, реали-
зуемых Государственным агентством жилищного 
строительства (MİDA), приобретались на льгот-
ные кредиты ипотечного фонда
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Один из последних значимых 
научных проектов сотруд-

ников Института ботаники (ИБ) 
МНО - альгологические исследо-
вания прикаспийской террито-
рии, которые проводились вме-
сте с Общественным объедине-
нием Ботанического общества 
Азербайджана и Челябинско-
го государственного универси-
тета (РФ).

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Название проекта - «Создание 
биокультиваторов водорослей, сни-
жающих выбросы углерода на Ка-
спийском побережье Азербайджа-
на», а цель - сбор на прикаспийской 
территории нашей страны тех их ви-
дов, что чувствительны к выбросам 
углерода, а также поиск подходящего 
водоема для биокультивации, отбор 
проб воды для химического анализа.

Альгологические (раздел биоло-
гии, изучающий водоросли; альголо-
гия изучает морфологию, анатомию, 
биохимию, физиологию, генетику, эко-
логию, географическое распростра-
нение морских растений) исследова-
ния охватывали довольно обширную 
территорию. Образцы нужных расте-
ний были собраны близ сел Сиявар 
и Кырмеша (Лянкяранский район), 
заповедника Гызылагач, Хазаряны 
(Шабранский район) и Ширванско-
го национального парка (Сальянский 
район).

С использованием 
экспериментальных 

подходов
Как рассказали нашему корре-

спонденту в пресс-службе ИБ, со-
бранные образцы были исследова-
ны в лабораторных условиях - при 
помощи различных детерминантов 
определялось видовое разнообра-
зие водорослей. «Работа ботаников 
продолжится созданием коллекции 
видов водорослей, снижающих вы-
бросы углекислого газа, также будут 
изучены биотехнологические мето-
ды выращивания водорослей и ис-
пользование продуктов из них в ак-
вакультуре», - отметили в институте.

Этот проект - не единственный, 
который реализуется нашими бота-
никами вместе с зарубежными кол-
легами. Так, недавно сотрудники ИБ 
вернулись из научной командировки 
в Венгрию. А целью их визита (дирек-
тора института профессора Сайяры 
Ибадуллаевой, заведующей отделом 
микологии и примитивных растений 
доцента Дильзары Агаевой, заведую-
щей отделом гербария доцента Пар-
ваны Гарахани и ученого секретаря 
Нигяр Мурсалгызы) стали расшире-

ние связей, обмен опытом, обсужде-
ние планов дальнейшего сотрудниче-
ства в соответствии с Меморандумом 
о взаимопонимании, подписанным 
между двумя научными структура-
ми - ИБ и Институтом экологии и бо-
таники Центра экологических иссле-
дований (ЦЭИ) венгерского города 
Вакратот.

Именно в этом научно-образова-
тельном центре с докладами выступи-
ли профессор Ибадуллаева и доцент 
Агаева. Они рассказали венгерским 
коллегам о структуре Института бо-
таники МНО, об исследованиях, ко-
торые ученые проводят, используя 
классические и современные морфо-
логические экспериментальные под-
ходы в области ботаники, микологии 
и изучения примитивных растений.

Затем были заслушаны выступле-
ния венгерских коллег и проведены 
широкие дискуссии по заданным те-
мам. Директор ЦЭИ профессор Питер 
Одор проинформировал о уже реали-
зованных двадцати проектах по эко-
логии и динамике леса, которые явля-
ются основными научными направле-
ниями возглавляемой им структуры. 
После чего профессор Сайяра Иба-
дуллаева озвучила свои предложения 
о перспективах совместных исследо-
ваний, которые предполагается про-
водить в рамках меморандума, а так-
же пригласила венгерских биологов 
на форум «Исследование и устойчи-
вое использование лесов», который 
планируется Институтом ботаники 
МНО на лето 2025 года.

Уточняя статус цветка 
харыбюльбюль

Чтобы визит азербайджанских 
исследователей не был исключитель-
но теоретическим, венгерская сторо-
на подготовила для них обширную 
научно-экскурсионную программу, 

в рамках которой они посетили Бо-
танический сад и узнали от его ди-
ректора профессора Зигмонда Вин-
са об истории структуры и проводи-
мых в ней работах.

Наши ученые также побывали 
в Национальном парке Кишкуншаг 
(Кiskunság), объявленном UNESCO 
биосферным заповедником, сохраня-
ющим нетронутые образцы степной 
экосистемы. О деятельности и науч-
но-образовательных проектах пар-
ка рассказала его сотрудник Морвай 
Эдина. 

Познавательным было и посе-
щение Дебреценского университе-
та и Дебреценского ботанического 
сада, а также Музея Хортобаги Гер-
дера в сопровождении доктора наук 
Жолта Мольнара.

Особый интерес вызвал также рас-
сказ доктора наук Габора Срамко, ко-
торый сообщил, что в рамках про-
водимых научно-исследовательских 
работ он посетил Азербайджан и со-
брал на территории Гусарского рай-
она гербарий из ремнелистника пре-
красного (Himantoglossum formossum) 
- рода растений, относящихся к ред-
кому виду семейства орхидных. 

В заключение была обсуждена 
возможность проведения совмест-
ных исследований для уточнения пра-
вильного таксономического статуса 
символа Азербайджана - растения 
харыбюльбюль, а также проведения 
совместных микологических иссле-
дований.

К слову, азербайджанские ботани-

ки не только посещают иностранные 
научно-образовательные центры, но 
и принимают у себя зарубежных кол-
лег. На днях Институт ботаники посе-
тили российские ученые и специали-
сты - директор по развитию Общерос-
сийской общественной организации 
«Всероссийское общество охраны при-
роды» Алексей Ретейум, ландшафт-
ный архитектор Московского госу-
дарственного университета имени 
М.В.Ломоносова Артем Паршин и ве-
дущий научный сотрудник Главного 
ботанического сада РАН, вице-пре-
зидент Российского ботанического 
общества Степан Арнольд.

Оценить перспективы 
сотрудничества

Во время встречи были также 
обсуждены вопросы укрепления 
сотрудничества, особенно в плане 
исследований перспективных дре-
весно-кустарниковых растений для 
увеличения городских зеленых на-
саждений.

Гости ознакомились с Ботаниче-
ским музеем института, Гербарным 
фондом и лабораториями. Интерес 
посетителей вызвали также гербар-
ные образцы местной и зарубежной 
флоры, работы по их электрониза-
ции (цифровизации).

Российские ученые высоко оце-
нили перспективы сотрудничества 
и подчеркнули наличие широких 
возможностей для обмена кадрами 
и опытом, организации совместных 
проектов, экспедиций, взаимообме-
на гербарными материалами. В итоге 
стороны достигли предварительной 
договоренности о подписании мемо-
рандума о сотрудничестве.

Экологические системы дина-
мичны по самой своей природе и по-
стоянно испытывают на себе влия-
ние изменения климата. По мнению 
специалистов, поскольку структу-
ра и функционирование лесных эко-
систем контролируются климатиче-
скими факторами через функции ме-
таболизма, то в последующем могут 
измениться динамика восстановле-
ния лесов, прирост, ход роста и отпа-
да деревьев, а также взаимоотноше-
ния пород. Ожидается, что изменение 
климата будет происходить быстрее, 
чем скорость, с которой экосистемы 
смогут адаптироваться и самовосста-
навливаться.

Именно поэтому так важно меж-
дународное сотрудничество, кото-
рое играет критически важную роль 
в успешной адаптации странами сво-
их стратегий борьбы с изменением 
климата. Это связано с тем, что эф-
фективная работа, осуществляемая 
одной страной, влияет на успех дру-
гих, поскольку глобальное потепле-
ние не признает границ.

Дошкольное образование - сту-
пень, которая предшеству-

ет обязательному образованию. 
Оно способствует формирова-
нию у детей важных социаль-
ных навыков, их всестороннему 
развитию и закладывает проч-
ный фундамент для последую-
щего обучения. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В Азербайджане эта образова-
тельная ступень - одна из приоритет-
ных, и проводимые сейчас реформы 
призваны сделать ее более эффек-
тивной и отвечающей требовани-
ям времени. 

Повышение качества дошколь-
ного образования напрямую влия-
ет на уровень образования в стране 
в целом. Эта ступень помогает раз-
вить ценные навыки и умения, та-
кие как коммуникация и критиче-
ское мышление. Что особенно важ-
но в нашем динамичном и быстро 
меняющемся мире, где социальные 
и интеллектуальные компетенции 
играют значимую роль. 

Как показывают многочисленные 
исследования, дети, получившие хо-
рошее дошкольное образование, об-
ладают большими преимуществами 
и потенциалом, демонстрируя высо-
кие достижения в процессе учебы. 
В результате создается надежная ос-
нова для формирования высококва-
лифицированного поколения моло-
дых специалистов.

Реформирование дошкольного 
образования с учетом современных 
тенденций и своевременные инве-
стиции в эту сферу - стратегически 
важный шаг для построения устой-
чивого будущего. 

Министерство науки и обра-
зования (МНО) неоднократно вы-
сказывалось о том, что повышение 
вовлеченности детей в дошкольное 
образование является одним из при-
оритетных направлений его деятель-
ности. На сегодняшний день дан-
ный показатель составляет порядка 
37%, что ниже, чем во многих других 
странах. Важно отметить, что успех 
в этом направлении достигнут за счет 
применения альтернативных моде-
лей, новых механизмов, способству-
ющих увеличению охвата дошколят 
учебно-воспитательным процессом. 

Исторически сложилось так, что 
показатель доступности дошколь-
ного образования в Азербайджане 
долгое время находился на низком 
уровне, однако была поставлена пра-
вильная задача - довести охват до-
школьным образованием детей в воз-
расте 1-5 лет до 50%. 

Конечно, не стоит ожидать от ре-
форм мгновенных результатов, о них 
можно будет говорить лет через двад-
цать, но уже сейчас виден большой 
прогресс по сравнению с предыду-
щими годами. Министр науки и об-
разования Эмин Амруллаев счита-
ет, что одним из лучших достиже-
ний МНО стало привлечение детей 
в возрасте пяти лет к процессу подго-
товки к школе. Сейчас 8-9 из 10 детей 
учатся как минимум год в подгото-
вительных группах. Следующий вы-
зов - это привлечь к школьной под-
готовке детей 3-4-летнего возраста.

Министр выразил сожаление, 
что в отечественных детских садах 
до сих пор применяется советская 
модель, при которой эти учрежде-
ния являются скорее местом забо-
ты, чем образования. К тому же она 
очень дорогая. 

«Ни в одной стране мира в дет-

садах детей не обеспечивают четы-
рехразовым питанием. Многие госу-
дарства предлагают модели, основан-
ные на партнерстве государственного 
и частного секторов. С 2017-2018 го-
дов применяется модель дошколь-
ного образования общинного типа, 
стоимость которой намного дешев-
ле традиционной», - подчеркнул  
Э.Амруллаев. 

В связи с нехваткой в Азербайд-
жане государственных детсадов раз-
работан проект, основывающийся на 
государственно-частном партнерстве. 
Государство решило субсидировать 
определенную часть оплаты за по-
сещение частного детсада. Приори-
тет у детей из уязвимых групп насе-
ления, а именно из семей шехидов 
и ветеранов войны, граждан с ин-
валидностью, одиноких родителей. 

Еще одно новшество, которое 
скоро планируется внедрить, - пи-
лотный проект «семейной модели» 
дошкольного образования в малых 
и отдаленных селах. Модель выгодна 
с экономической точки зрения, так 
как не требует особых затрат. Ведь 
не везде целесообразно строить но-
вые детсады. Такая форма дошколь-
ного образования начнет применять-
ся там, где коллективное дошколь-
ное обучение невозможно. 

Подобные учреждения давно 
и успешно функционируют во мно-
гих странах. Семейный детсад - это 

небольшое учреждение, организо-
ванное в частном жилом помеще-
нии, соответствующем всем предъ-
являемым требованиям. Оно должно 
быть безопасным и оснащено всем 
необходимым - игрушками, книга-
ми, учебными материалами. Воспи-
тателем в нем является родитель од-
ного из детей. При создании груп-
пы учитывается возраст малышей, 
а процесс обучения предусматри-
вает применение нужных образо-
вательных программ. 

Эксперт в сфере образования 
Кямран Асадов говорит, что цель 
этой альтернативной модели - ох-
ватить дошкольным образованием 
детей, проживающих в отдаленной 
местности: «При ее реализации нет 
необходимости в больших расходах, 
и она опирается, как правило, на ре-
сурсы общины. Обучение обычно 
ведется в группах по нескольку че-
ловек - 3-5 детей, что позволяет уде-
лить достаточно времени каждому, 
применяя индивидуальный подход. 
Должное внимание важно уделить 
изучению передового международ-
ного опыта, подготовке воспитате-
лей, информированию родителей, 
а также адаптации учебных программ 
с учетом национальных особенно-
стей. По окончании проекта можно 
будет сделать соответствующие вы-
воды и при необходимости подкор-
ректировать отдельные моменты». 

Дошкольное образование должно 
прийти во все, включая самые отда-
ленные, уголки Азербайджана, ведь 
оно необходимо для развития и со-
циализации детей. Реформирование 
данного сектора нацелено на созда-
ние более гибкой и доступной обра-
зовательной среды и персонализиро-
ванного подхода к каждому ребенку. 

Недавно в Баку прошел один 
из самых масштабных и зна-

чимых форумов - 29-я сессия 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (СОР29), которая 
была в центре внимания всего 
мира. Ее проведение еще больше 
укрепило репутацию Азербайд-
жана на международной арене, 
что не осталось незамеченным 
и для творческих людей.  

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Обычно ковроткачеством за-
нимаются женщины. Но житель 
села Мондигях Лерикского района  
Ильгамет Гадиев, признанный одним 
из лучших мастеров в ковровом ис-
кусстве, которому принадлежат де-
сятки работ, посвященных Родине, 
сломал этот стереотип. Только создает 
он необычные мини-ковры, к кото-
рым относится как к собранию наци-
ональных символов, знаков и печатей, 
которые сегодня не встречаются ни  
в каких письменных источниках.

Этим искусством он занима-
ется более 15 лет. Мы уже писали 
о целой серии миниатюрных ков-
ров, сотканных лерикским масте-
ром. На этот раз он удивил серией 
миниатюрных ковров, посвящен-
ных СОР29. 

- Проведение COP29 - большой 
успех, показатель высокого автори-
тета Азербайджана на международ-
ной арене. Это знаменательное со-
бытие, которое свидетельствует об 
экономической мощи и авторите-
те Азербайджана на политической 
арене. Оно стало возможным бла-
годаря усилиям Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева. Подго-
товка к COP29 шла по всей стра-
не. Как гражданин Азербайджана, 
- говорит Ильгамет, - я решил по-
знакомить туристов, посетивших 
нашу страну, с искусством миниа-
тюрного ковроткачества, соткав ков-
ры с символикой COP29, на кото-
рых изображены флаги стран мира, 
и показать любовь граждан к сво-
ей стране. 

В 2010 году по инициативе и при 
поддержке Первого вице-президен-

та Мехрибан ханым Алиевой ков-
роткачество было включено в Спи-
сок нематериального культурного 
наследия UNESCO. 

- Этому виду декоративно-при-
кладного искусства у нас уделяют 
большое внимание, - продолжает 
мастер. - Прежде чем начать ткать 
ковры, я просмотрел презентацию 
логотипа COP29 и решил перело-
жить его на ковер. Для начала срав-
нил логотипы мероприятий COP, 
проведенных в ОАЭ, Египте, Италии 
и других странах. И пришел к выво-
ду, что наш логотип - самый совер-

шенный из логотипов COP, прово-
дившихся до сих пор. Он полностью 
выражает суть и цели глобального 
мероприятия. 

Ильгамет Гадиев считает ковры 
первой картой Азербайджана, пер-
вой азбукой, первой исторической 
летописью. И ковры, посвященные 
СОР29, - это тоже историческая ле-
топись Азербайджана.

- Для меня ткачество - это не про-
сто декоративно-прикладная дея-
тельность, а полноценный и уни-
кальный вид искусства, - заключил  
Ильгамет Гадиев.

Глобальное потепление 
не признает границ
Важно правильно оценить перспективы сотрудничества и организации совместных проектов

Международное сотруд-
ничество играет кри-
тически важную роль 
в успешной адаптации 
странами своих стра-
тегий борьбы с измене-
нием климата

Дошкольное образование 
шагает по стране

Скоро оно будет доступно 
и в самых отдаленных селах

Министерство науки 
и образования готовит 
пилотный проект «се-
мейной модели» дошколь-
ного образования в ма-
лых и отдаленных селах  

 br.azПолный текст 
читайте на

На ковре - в зеленое будущее
Ильгамет Гадиев пропагандирует COP29
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Allah rəhmət eləsin!

До определения лучших в году 
по номинациям в мировом 

дзюдо остаются ровно две недели.

Ю.АББАСЗАДЕ

В данный момент Международ-
ная федерация дзюдо (IJF) прово-
дит опрос в различных номинаци-
ях путем голосования. Оно началось  
10 декабря и продлится до 10 января.

На звание дзюдоиста года пре-
тендуют олимпийские чемпионы, 
чемпионы мира Хидаят Гейдаров  
(73 кг) и Зелим Коцоев (100 кг). Азер-
байджанские спортсмены в голосо-
вании конкурируют с Хифумэ Абэ, 
Таканори Нагасе (оба - Япония), Тед-
ди Ринером (Франция), Лашей Бека-
ури (Грузия) и Елдосом Сметовым 
(Казахстан).

Азербайджан представлен в го-
лосовании еще в четырех номина-
циях. Кандидатом на звание «Тренер 
года» является наставник мужской 
сборной Рихард Траутман, чемпион 
мира среди юниоров Нихад Мами-
шов фигурирует в номинации «Вос-
ходящая звезда», а в голосовании на 
«Иппон года» есть приемы в испол-
нении Турана Байрамова и Зелима 
Цкаева.

В категории «Дзюдо для детей» 

среди номинантов есть проект Феде-
рации дзюдо Азербайджана «Адаптив-
ное дзюдо».

Лауреаты года в мировом дзю-
до получат награды 1-2 февраля во 
время турнира «Большого шлема» 
в Париже.

Тем временем, команды-участни-
цы начинают заявляться на первый 
турнир следующего года в мировом 
дзюдо - «Большой шлем» в Париже.

О своем намерении выступить 
на соревновании в столице Фран-
ции, которое пройдет 1-2 февраля, 
уже объявили 16 стран. Среди них 
- Канада, Монголия, Сербия, Испа-
ния, США, Украина, Финляндия.

На данный момент у Монголии 
будет второй по количеству состав 
- 25 участника.

Французы заявили 37 дзюдоистов 
на домашний турнир.

Кто станет лучшим?
Мировое дзюдо готовится подвести итоги

Международная федерация дзюдо продол-
жает опрос в различных номинациях пу-
тем голосования, который продлится до 
10 января

Уходящий год стал для азер-
байджанской гимнастики го-

дом нового прорыва. Практиче-
ски во всех дисциплинах спорт-
смены добились впечатляющих 
результатов. Особенно отличи-
лась наша команда по художе-
ственной гимнастике.

Ю.ИБРАГИМОВ

Главным стартом года, безуслов-
но, стала Олимпиада, где наша ко-
манда по групповым упражнениям 
установила новое достижение и ста-
ла пятой, заняв самое высокое место 
за все время выступления на летних 
Играх. Коллектив в составе Зейнаб 
Гумметовой, Елизаветы Лузан, Гюл-
лю Агаларзаде, Дарьи Сорокиной, Ля-
ман Алимурадовой завершил финал 
многоборья с результатом 34.860 по 
сумме двух упражнений, покорив зал 
своим выступлением.

Олимпиада, конечно же, стала вер-
шиной, а предшествовала ей борьба 
за лицензию на чемпионате Европы 
в Будапеште, когда группа стала чет-
вертой в многоборье и завоевала за-
ветную вакансию.

По ходу сезона группа одержа-

ла победу на Гран-при в Тье, а также 
поднялась на пьедестал других со-
ревнований, включая домашний Ку-
бок мира и Кубок Европы. К слову, 
последний проходил впервые и был 
организован в формате Cross-Battle, 
где финал в многоборье среди инди-
видуалок проходил на выбывание.

На Кубке мира Зохра Агамирова 

дошла до четвертьфинала, уступив на 
этой стадии одной из главных миро-
вых звезд - Софии Раффаэли из Ита-
лии. Для нашей гимнастки этот се-
зон оказался также во всех смыслах 
памятным, так как она во второй раз 
выступила на Олимпиаде, а в конце 
года объявила о завершении карьеры.

Хорошего результата добились 
и юниорки. На чемпионате Европы 
Говхар Ибрагимова, Шамс Агагусей-
нова, Илаха Бахадырова и Фидан Гур-
банлы завоевали бронзовые медали 
в командном первенстве. А на Кубке 
Европы Илаха Бахадырова выигра-
ла «серебро» с мячом, а Шамс Агагу-
сейнова - с лентой.

Новый прорыв
Год выдался урожайным для нашей команды по художественной гимнастике

Олимпиада, конечно же, 
стала вершиной, а пред-
шествовала ей борьба 
за лицензию на чемпи-
онате Европы в Буда-
пеште

При содействии Государствен-
ного фонда кино и Союза 

кинематографистов Азербайд-
жана (СКА) в Киноцентре «Ни-
зами» прошел творческий вечер, 
посвященный 75-летнему юби-
лею кинорежиссера и сценари-
ста, заслуженного деятеля ис-
кусств Джахангира Зейналлы.
 
Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий» 

В мероприятии приняли участие 
первый секретарь Союза кинемато-
графистов Азербайджана Шафига 
Мамедова, секретари СКА Баба Ве-
зироглу, Алиса Джаббаров, предста-
вители интеллигенции, поклонники 
творчества режиссера.

В фойе киноцентра была раз-
вернута фотовыставка, посвящен-
ная жизни и творчеству юбиляра. 

Секретарь СКА, заслуженный 
деятель искусств Баба Везироглу, 
поздравив Дж.Зейналлы от имени 
правления союза, вручил ему памят-
ный подарок.

- Ваши заслуги высоко оценены 
государством, - сказал Б.Везироглу, 
обращаясь к виновнику торжества. 
- Вы в своих фильмах всегда подни-
мали актуальные проблемы. Коллеги 
считают вас творческой личностью, 
настоящим патриотом и талантли-
вым кинематографистом. Своими 
хроникальными фильмами вы веде-
те летопись истории азербайджан-
ского народа.

В начале вечера был продемонстри-
рован видеоролик о жизни и твор-
честве Джахангира Зейналлы. Ве-
дущий, директор Госфильмофонда 
Азербайджана, заслуженный деятель 
искусств Джамиль Гулиев предста-
вил видеоролик о связях режиссера 
с выдающимися личностями и про-
стыми людьми - героями его доку-
ментальных фильмов. Среди них - 
композитор Фикрет Амиров, писа-
тель Анар, азербайджанский гений 
мирового значения Лютфи Заде, поэт 
Наби Хазри и многие другие. Видео-
коллаж составлен на основе эпизодов 
из документальных и художествен-
ных фильмов, снятых Дж.Зейналлы. 
Это «Черный тополь» (1994), «По-
эзия - моя вселенная» (1984), «Фи-
крет Амиров» (1985), «20 января» 
(1990), «Отверженные» (1985), «Кон-
тракт века» (1996), «Неувядающая 
весна», «Увековеченная память» 
(1987), «Дружеские связи» (2008), 
«Контакт» (1989), «Хочу вернуться 
на родину» (2000) и др.

Джахангир Зейналлы родился 13 
октября 1949 года в Баку. Окончил 
режиссерский факультет Всесоюз-
ного государственного института 
кинематографии. После завершения 
учебы начал работать на киностудии 
«Азербайджанфильм» имени Джа-
фара Джаббарлы, сняв более пяти-
десяти документальных фильмов.

Народный артист Абдул Махму-
дов, заслуженный деятель искусств 

Рафик Гамбаров передали юбиляру 
свои поздравления и пожелания даль-
нейших творческих успехов.

Кинокритик, заслуженный дея-
тель искусств Айдын Казымзаде по-
делился своими воспоминаниями 
о творчестве Дж.Зейналлы: 

- Воспоминаний много, можно ча-
сами говорить о просмотренных нами 
кинокартинах и обсуждать каждую 
в отдельности. Но я хочу рассказать 
о том, что осталось за кадром. Я хочу 
напомнить о том, как состоялся ки-
норежиссер-документалист Джахан-
гир Зейналлы. Он прошел тернистый 
путь и приобщился к кино, вписав 
свое имя в историю выдающихся ма-
стеров киноиндустрии Азербайджа-
на. Джахангир пришел в эту жизнь, 
чтобы творить. Он снял один-един-

ственный художественный фильм, 
но какой… Это был первый фанта-
стический фильм в Азербайджане. 

Джахангир дорогой для меня че-
ловек, - продолжил кинокритик. - 
Мы знакомы с ним с 1968 года. Он 
пришел на киностудию совсем маль-
чишкой, но уже тогда был с харак-
тером. Я хочу напомнить ему его 
же слова, сказанные в адрес писа-
теля Анара: «Настоящий интелли-
гент должен быть с народом и сво-
ей творческой деятельностью и та-
лантом, дарованным Богом, обязан 
служить своему народу». 

Готовясь к этому мероприятию, 
я просмотрел свои архивы. Юбиляр 
снял более 50 документальных филь-
мов. Своими работами кинодоку-
менталист Джахангир Зейналлы слу-
жит народу. Он - интеллигент с боль-
шой буквы. Снимать документальное 
кино сложно, потому что здесь ду-
блей не бывает, как и не бывает де-
кораций. Документальное кино - это 
кино про жизнь без прикрас, это кино 
как жизнь. 

Джахангир еще в школьные годы 
начал увлекаться кино, у него была 
своя кинокамера. Это все происхо-
дило в период конца 50-х - начала 
60-х гг., когда Голливуд захлестну-
ла новая волна американского кино. 
Она потом перекинулась на СССР, 
в том числе и на Азербайджан. Мо-
лодежь покупала камеры и снима-
ла короткометражки для себя, се-
мьи и близких. Джахангир был од-
ним из тех, кто, взяв камеру в руки, 
сросся с ней… Увлечение привело 
молодого парнишку на киностудию. 
Здесь он пробует себя в качестве ас-
систента режиссера к двум художе-

ственным фильмам и одному доку-
ментальному. Узнает, что идет набор 
в группу для учебы в Москве, - рас-
сказывает А.Казымзаде. - Набрав-
шись храбрости, приходит к Ади-
лю Искендерову, руководителю ки-
ностудии, с просьбой отправить его 
в Москву на учебу. В ответ предсе-
датель киностудии посоветовал ему 
попробовать свои силы на следую-
щий год и начать с Института ис-
кусств у нас в Баку. 

Но Джахангир всегда отличался 
упорством, он был целеустремлен-
ным парнем, сметая все препятствия 
на своем пути. Собрав документы, 
он отправился в Москву поступать 
в вуз. Конкурс был большой, но Джа-
хангир преодолел этот барьер и по-
ступил в ВГИК! Узнав об этом, Адиль 
Искендеров лично поздравил его.

Присутствовавшие на встрече 
поделились своими воспоминания-
ми и высказали много теплых слов 
в адрес юбиляра.

- Кинорежиссер, заслуженный 
деятель искусств Джахангир Зейнал-
лы является одним из талантливых 
азербайджанских кинодокументали-
стов, который внес огромную лепту 
в развитие кино в Азербайджане, - 
отметил в беседе с нами Джамиль Гу-
лиев. - Его фильмы получали при-
зы на разных международных ки-
нофестивалях. Свою деятельность 
он начал еще в 60-е годы прошлого 
века в качестве ассистента режис-
сера. Работал над фильмом «Краса-
вицей я не была» и многими други-
ми. Это одна из первых его работ. 
Набравшись опыта, начал снимать 
фильмы уже как режиссер. Окончил 
ВГИК, его дипломная работа назы-
валась «Следом за героями». Так на-
чался самостоятельный творческий 
путь Джахангира Зейналлы. Он снял 
много фильмов в портретном жан-
ре. Зрителю он знаком своими кар-
тинами о композиторе Фикрете Ами-
рове, поэте Наби Хазри, драматурге 
Джафаре Джаббарлы, композиторе 
Франгиз Ализаде и др. Многие его 
фильмы посвящены спортивной те-
матике. Интересно развивалось на-
правление с молодежью, недаром еще 
в советское время он получил пре-
мию Ленинского комсомола. Джахан-
гир Зейналлы - настоящий профес-
сионал, он - человек плодотворный, 
работы его интересны и достойны 
внимания!

В наше время он снимал филь-
мы о карабахских событиях. Очень 
сильно впечатляет его картина «Бе-
женцы», которая никого не оставля-
ет равнодушным. В 1996 году он снял 
фильм «Контракт века». Нефтяной 
контракт был подписан общенаци-
ональным лидером Гейдаром Алие-
вым. Это был судьбоносный пери-
од в истории молодого независимо-
го Азербайджана - и политически, 
и экономически, и для всего народа, 
который сквозь года пришел к дол-
гожданной победе и освобождению 
Карабаха от оккупантов.

Кинокамера - его оружие
В Киноцентре «Низами» прошел творческий вечер Джахангира Зейналлы

Джамиль Гулиев:

Джахангир Зейналлы - 
настоящий професси-
онал, он - человек пло-
дотворный, работы его 
интересны и достойны 
внимания!

В Шеки прошла выставка изделий 
ручной работы учителей под назва-
нием «От отходов к искусству», ор-
ганизованная совместно Шеки-За-
гатальским региональным управ-
лением образования и Шекинским 
районным комитетом Свободно-
го профсоюза работников обра-
зования Азербайджана.

Участники и гости ознакомились 
с экспозициями, а также посетили 

открытые уроки, организованные 
в нескольких классах в рамках «Года 
солидарности во имя зеленого мира».

Выступившие на мероприятии 
заведующая отделом организации 
дошкольного образования Государ-
ственного агентства по дошкольному 
и общему образованию Илаха Расу-
лова, директор Шеки-Загатальского 
регионального управления образо-
вания Гюнай Махмудова, председа-

тель Шекинского районного комите-
та профсоюза Зияфат Хасыева и др. 
подчеркнули важность таких меро-
приятий для развития творческих 
способностей учителей и повыше-
ния экологической ответственности.

В рамках выставки состоялся кон-
курс, по итогам которого победите-
лям были вручены призы.

Отдел культуры

От отходов к искусству

Выставка изделий ручной работы в Шеки


